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Почему в богатой нефтью роССии 
так резко дорожает бензин

Подробности читайте 
на > странице 3.
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в ДЕНЬ

Продолжение читайте 
на > странице 14.

Мария РЕМИЗОвА

Вчера легендарному актеру 
исполнилось бы 65 лет.

Александра Абдулова не стало десять 
лет назад - актер долго боролся с раком 
легких, но болезнь оказалась сильнее. В 
родном для Абдулова «Ленкоме» его вспом-
нили коллеги: в зале и жена Александра 
Гаврииловича Юлия, и его 11-летняя дочь 
Женя. Вспоминают в эти дни актера и дру-
гие женщины, которых он любил.

Возлюбленная 
Александра Абдулова:

Я думала, он медведь 
из «обыкновенного 
чуда», а он оказался 
гулякой
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Перед отравлением 
в англии юлия 

Скрипаль готовилась 
стать матерью
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Читайте на > стр. 4 - 5.

ЦЕНА ДОГОвОРНАЯ

15.05
(мск)

газета нашего региона ● кубань

в крайцентре откроют пять 
пунктов сбора опасных отходов
София ФОМЕНКО

Туда можно сдать ртутные 
лампы, термометры и 
старые батарейки.

2 июня в краевом центре пройдет 
экологическая акция по сбору опасных 
отходов. Горожане смогут сдать ртутные 
лампочки, термометры, просроченные 
лекарства, старые батарейки и акку-
муляторы, картриджи, вышедшие из 
строя электронные приборы, а также 

отработанные масла, автопокрышки, 
металлическую и стеклянную тару. 

Все эти предметы крайне опасно хра-
нить дома. Их заберут и утилизируют 
активисты акции.

Отходы будут принимать с 10:00 
до 14:00 по адресам:

✓ пр. Чекистов,17 (ТЦ «Юбилейный»);
✓ ул. Ставропольская, 262;
✓ ул. им. Атарбекова, 28/1;
✓ ул. Московская, 54;
✓ ул. 30-й Иркутской Дивизии, 2/2.

Евгения ХИЛЬКО

Водителей 
просят быть 
внимательными.

Краснодарских автолю-
бителей ждут очередные 
изменения в схеме движе-
ния. Проезжую часть ули-
цы Коммунаров временно 
перекроют, правда, лишь 

на участке от Ленина до  
Гимназической. 

Движение автомобилей 
здесь ограничат ровно на 
месяц - до 29 июня.

- На этом участке начался 
ремонт трамвайного пу-
ти, - объяснил «Комсомол-
ке» директор департа-
мента транспорта и 
дорожного хозяйства 
владимир Архипов. 

Полосы проезжей части пла-
нируется перекрывать пооче-
редно. Водителей просят быть 
внимательными и смотреть на 
установленные знаки дорож-
ного движения. 

В Краснодаре на улице Коммунаров 
ограничат движение транспорта до 29 июня

обзор западных Сми  
от андрея баранова
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ДИСКУССИЯ
Надо ли бояться 
«желтой угрозы» 
на российском 
Дальнем Востоке?  

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
В пломбире 
нашли крахмал и 
кишечную палочку  

ВИДЕО
Полицейский не 
узнал Бориса 
Гребенщикова на 
его же концерте

ЗВЕЗДЫ
Наташа Королева 
поделилась 
секретом 
своей диеты

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В

ТОЛьКО На СаЙТЕ kp.ru

Елена КРИВЯКИНА

Дмитрий Медведев 
распределил 
обязанности между 
вице-премьерами.

1. Первый вице-премьер 
Антон СИЛУАНОВ. Будет 
курировать всю финансово-
экономическую политику, 
включая нацпроекты по раз-
витию малого и среднего биз-
неса. За ним также закрепле-
на реализация нацпрограмм 
международной кооперации 
и экспорта, повышения про-
изводительности труда и под-
держки занятости, госрегу-
лирование производства и 
оборота спирта и алкоголя.

2. Татьяна ГОЛИКОВА бу-
дет курировать «все социаль-
ные вопросы от уровня жизни 
и доходов людей до трудовых 
отношений, пенсий, оборот 
лекарств, молодежную поли-
тику», говорится в документе, 
подписанном Медведевым. 
Она также будет отвечать 
за надзор в сфере образо-
вания и науки, санитарный 
надзор, а также защиту прав 
потребителей. Кроме того, в 
ее ведении нацпрограммы по 
демографии, здравоохране-
нию, образованию и науке.

3. Максим АКИМОВ бу-
дет курировать нацпрограм-
му «Цифровая экономика» 
и нацпроект по созданию 

безопасных автодорог, циф-
ровизацию гос управления и 
госуслуг. Также он будет от-
вечать за транспорт, связь, 
инновации, вопросы недви-
жимости и интеллектуальной 
собственности.

4. Алексей ГОРДЕЕВ от-
вечает за сельское хозяйство 
и агропром, биотехнологии и 
рыболовство, лесопромыш-
ленность, природопользо-
вание, охрану окружающей 
среды и экологию. 

5. Юрий ТРУТНЕВ займет-
ся развитием Дальнего Вос-
тока и Арктики.

6. Дмитрий КОЗАК - про-
мышленность, топливно-
энергетический комплекс, 
техрегулирование и технад-
зор.

7. Юрий БОРИСОВ  бу-
дет курировать оборонно-
промышленный комплекс.

8. Ольга ГОЛОДЕЦ  от-
вечает за культуру, спорт, 
туризм.

9. Виталий МУТКО зай-
мется строительством, ЖКХ 
и развитием регионов. Кроме 
того, будет курировать нац-
политику и сотрудничество с 
Абхазией и Южной Осетией.

10. Константин ЧУЙЧЕН-
КО будет отвечать за пла-
нирование работы Кабмина, 
контроль за исполнением 
решений и за госполитику в 
сфере массовых коммуника-
ций и СМИ.

Гордееву  
добавили экологию,  
акимову - дороги,  
а Мутко - нацполитику

 ■ В ПРаВИТЕЛьСТВЕ

Дмитрий СМИРНОВ

Ямало-Ненецкий округ 
возглавил 30-летний  
Дмитрий артюхов.

Во вторник на смену губер-
наторопаду пришел процесс 
заполнения образовавшихся в 
результате кадровых назначений 
вакансий. 

Владимир Путин назначил ис-
полняющих обязанности в два 
региона, руководители которых 
ушли на повышение - министра-
ми федерального правительства.

Первым на встрече с прези-
дентом предложение возглавить 
Тюменскую область получил 
мэр Тюмени Александр Моор. 
Таким образом тенденция, о ко-
торой писала «КП» - повышать 
зарекомендовавших себя мэров 
крупных городов, получила раз-
витие.

Прежний тюменский губер-
натор Владимир Якушев возгла-
вил Минстрой, но Моор считает 
важным продолжить начатую 
им работу.

- Оперативные задачи - это, 
конечно, сохранить управляе-
мость, преемственность, - сказал 
он. - Конечно, неожиданным 
было это назначение.

44-летний Моор родился в 
Тюменской области и окончил 
Тюменский университет по спе-
циальности «банковское дело и 
аудит». Пять лет работал заме-
стителем губернатора региона, 
в 2011 году был избран мэром 
Тюмени. В 2016 году был даже 
признан лучшим мэром России. 
Женат, воспитывает четверых 
детей.

А вот с назначением и. о. главы 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа заместителя руководите-
ля этого же региона по экономи-

ке Дмитрия Артюхова титул само-
го молодого губернатора России 
утратил калининградец Антон 
Алиханов. 30-летний Артюхов на 
полтора года моложе калинин-
градского коллеги. Предыдущий 
глава округа Дмитрий Кобылкин 
стал федеральным министром 
природных ресурсов.

Дмитрий Артюхов - сын депу-
тата Тюменской думы, окончил 
Финансово-экономический ин-
ститут ТюмГУ и получил сте-
пень МВА в Сингапурском уни-
верситете управления. С 2010 
года работал в аппарате губер-
натора округа, в 2014 году пере-
шел на должность помощника 
губернатора, в 2016-м стал его 
заместителем.

Путин назначил 
самого молодого 
губернатора
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Звание самого молодого губернатора России вчера 
перешло от 31-летнего калининградца Антона Алиханова 

(справа) 30-летнему Дмитрию Артюхову (слева).
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Прежде чем доверить управление богатого газом Ямало-Ненецкого округа молодому 
технократу Дмитрию Артюхову, Владимир Путин провел  

с ним личное «собеседование» в своем рабочем кабинете в Кремле. 

Дмитрий СМИРНОВ

Мэр Нижнего Тагила Сергей Носов стал и. о. губер-
натора Магаданской области, а мэр Якутска Айсен 
Николаев - и. о. главы всей Якутии. Это социальный 
лифт или нет?

Мы это уже видели не так давно: мэр Вологды Андрей 
Травников поехал руководить регионом в Новосибирск, 
мэр Самары Дмитрий Азаров взял всю Самарскую 
область. Но тогда это выглядело случайным зигзагом 
системы. Теперь же тенденция: если ты мэр, то тебя 
могут не только посадить за ЖКХ и ветхий фонд, но и 
наоборот - поднять вверх, дать шанс. Все зависит от 
твоей работы. И нет над тобой никакого стеклянного 
потолка.

А разве речь только о мэрах? Свежее правитель-
ство, два дня назад получавшее в Кремле напутствие 
президента,  - там все с «золотыми ложками во рту» 

родились? Губернаторы Козлов, Якушев, Кобылкин 
поднялись в министерские кресла на тех же социальных 
лифтах, что и мэры Носов и Николаев. А проявившие 
себя замы министров - Цыденов, Воскресенский, 
Никитин, - они тоже пошли наверх, но, как в извест-
ной игре, по более длинной дорожке - в регионы. И 
если кто из них покажет себя и в губернаторстве, то 
запросто сможет вернуться в свое же министерство, 
но уже на этаж выше.

В принципе легко проверить, работает ли систе-
ма, - прямо сейчас свободными остаются как минимум 
три губернаторских поста: Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская и Амурская области. В ближай-
шие дни мы увидим, кто их займет, и сверим ответы. 
Трагедия в «Зимней вишне» заслонила механизм, но  
и. о. губернатора Кемеровской области Сергей Цивилев 
пришел сначала в замы Тулеева, а потом и в его кабинет 
из большого бизнеса. И это тоже окно возможностей.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТаЖа

Движение вверх: как возглавить регион

Дмитрий Смирнов 
 в «Коридорах 

власти» по будням  
с 9.45  (мск)

на Радио «КП».

 91.0
FM
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Олег АДАМОВИЧ

За неделю литр топлива 
прибавил в среднем 
еще 79 копеек. 
А всего за прошедший 
месяц - аж 3 рубля.

Больше половины цены то-
плива приходится не на нефть, 
а на различные сборы в бюджет 
(см. инфографику).

- Государство использовало 
так называемый налоговый 
маневр. Экспортные пошли-
ны уменьшились, а налог на 
добычу полезных ископаемых 
увеличили. Предполагалось, 
что акцизы уменьшатся вме-
сте с пошлинами. Но вместо 
этого их увеличили, - рассказал 
«Комсомолке» начальник управ-
ления регулирования топливно-
энергетического комплекса ФАС 
Дмитрий Махонин.

Напомним, с 1 января 2018 
года акцизы на бензин увеличи-
лись на 6,4%, на дизтопливо - 
на 8,4%. Просто влияние этого 
роста сказывается не сразу.

1 июля 2018 года акцизы долж-
ны были подняться еще боль-
ше. В правительстве было уже 
решили их снизить, но тут же 
вспомнили, что тогда бюджет 
недосчитается 140 млрд. рублей. 
Поэтому пока и не решились.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
«Черное золото» с начала года 

стабильно дорожает. А рубль, 
наоборот, слабеет. Стоимость 
нефти в «деревянных» измени-
лась сильно, и это привело к 
росту цен. На нефтебазах име-
лись запасы горючего. Они бы-
ли сделаны, когда доллар еще 
стоил 58 рублей. Сейчас запасы 
дешевого бензина подошли к 
концу, и заправкам приходится 
покупать топливо уже в реалиях 
62 рубля за доллар.

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
По словам Махонина, про-

дажа тонны бензина на экспорт 
сейчас выгоднее (примерно на 
4 тыс. руб. - Авт.), чем продажа 
его в России. Дай волю нефтя-
никам, они бы все перекача-
ли иностранцам. Но это им не 
позволяет закон - в стране не 
должно быть дефицита.

Сырьевые компании под-
нимают цены на внутреннем 
рынке, чтобы компенсировать 
убытки.

Но тут подоспел и второй 
фактор: традиционный летний 
рост спроса на горючее. Агра-
риям нужна солярка. Обычные 

водители начинают ездить на 
дачу. Нефтеперерабатывающим 
заводам увеличить бы произ-
водство, но почему-то произо-
шло наоборот.

ФАС на своем сайте сооб-
щила, что крупной нефтя-
ной госкомпании было сделано 
предупреждение за то, что она 
стала меньше продавать в Рос-
сии бензина. Это, в частности, 
привело к повышению цен.

«Кроме того, по ряду дого-
воров, заключенных на бир-
жевых торгах, были увеличены 
сроки отгрузки нефтепродук-
тов, что привело к несвоевре-
менной поставке моторного 
топлива конечным потреби-
телям», - говорится в сообще-
нии ФАС.

СПЕКУЛЯНТЫ
Цены на АЗС напрямую за-

висят от оптовых на товарно-
сырьевой бирже. 

- Сейчас оптовые цены бен-
зина поднимаются, на этом 
могут заработать перекупщи-
ки, - рассказал «КП» аналитик 
трейдерской компании «Алго-
ритм. Топливный интегратор» 
Виктор Костюков. - Посредник 
в понедельник покупает топли-
во на бирже по одной цене. А в 
среду продает его по другой - на 
несколько процентов дороже.

- Такие спекуляции приводят 
к росту оптовых цен, - заме-
тил Махонин. - Перекупщики 
создают излишний ажиотаж, 
они специально делают для 
СМИ прогнозы о дальнейшем 
росте стоимости горючего. 
Это накручивает рынок, и це-
ны действительно продолжают 
расти.

Артем ГНАТЕНКО

Жители краевого 
центра нехватки 
транспорта 
заметить  
не должны.

Краснодар хоть и не 
принимает матчи чемпио-
ната мира по футболу, но 
в подготовке к мундиалю 
активно участвует. В крае-
вом центре будет базиро-
ваться сборная Испании. 
«Красная фурия» прибудет 
на Кубань 7 июня, а 9-го 
числа сразится с коман-
дой Туниса на стадионе 
«Краснодар». Особенно 
готовится к наступающе-
му лету и общественный 
транспорт города.

- Все городские трам-
ваи, троллейбусы и ав-
тобусы оснащены нави-
гационными системами 
ГЛОНАСС и видеокаме-

рами, контроль за транс-
портом осуществляется в 
круглосуточном режиме, 
водители прошли допол-
нительный инструктаж по 
вопросам безопасности, - 
говорит директор депар-
тамента транспорта и 
дорожного хозяйства 
Владимир Архипов.

Кроме того, 90 авто-
бусов из Краснодара в 
ближайшее время отпра-
вятся в Сочи, чтобы об-
служивать болельщиков 
во время чемпионата ми-
ра. Первая партия уедет 
7-8 июня.

Водители перед коман-
дировкой прошли допол-
нительное обучение транс-
портной безопасности и 
сдали непростой экзамен.

Что касается краевого 
центра, жители серьез-
ных потерь в транспорте 
не почувствуют. 

- В прошлом году на 
Кубок Конфедераций из 
Краснодара уезжали 94 
автобуса и практически 
никто не заметил. Так 
будет и на этот раз, не 
сомневайтесь, - говорит 
начальник второго 
троллейбусного депо 
Анатолий Коляда.

На 14-м маршруте ав-
тобусы заменят троллей-
бусы и частные перевоз-
чики. После окончания 
чемпионата мира в июле 
весь транспорт вернется 
на привычные маршруты.

Это не первая  
их командировка 
на побережье.

Почему в богатой 
нефтью России так резко 
дорожает бензин?
Сергей КАНАЕВ, руководитель  
Федерации автовладельцев России:

- Резко подняли акцизы на топливо, и оптовая цена стала 
выше розничной. Если не снизить акцизы, то цены будут 
продолжать расти. Вот мы сейчас в Крыму - и здесь бензин 
достиг 49,99 рубля. Проблема очень серьезная.

Олег СИРОТА, фермер-сыровар:
- Цена на солярку - одна из главных в себестоимости сель-

хозпродуктов. Цены на нее для фермеров нужно снижать. 
В Германии мои коллеги заправляются соляркой не по той 
цене, что на обычной заправке. Это цена без акциза. И это 
справедливо: зачем нам его платить, если мы не ездим на 
тракторах по общим дорогам?

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Потому что этот рынок монополизирован. А там, где он 
оторван от реальной конкуренции, могут возникать какие 
угодно цены. 

Игорь МОРЖАРЕТТО, автоэксперт:
- Наша страна - это часть большого мира, и не может быть 

в одном конце мира бензин дешевый, когда в других местах 
дорогой. От этого никуда не деться.

Сергей АСЛАНЯН, автоэксперт:
- У нас в литре топлива биржевая цена нефти всего 7%. А 

60% - это акцизы, которые утверждает государство. И около 
30% - доля самих нефтяников. Когда у нас дорожает нефть, 
это не связано с биржей и ценами в мире. Это конъюнктура 
внутри страны!

Владимир КОРОБЧАК, глава Краснодарского 
отделения Всероссийского общества 
автомобилистов:

- На владельцев транспортных средств нагрузили все, что 
можно! В свое время нам говорили, повышая акцизы, что 
уберут дорожный налог, но оставили. Так можно довести 
цены до европейских - 80 - 100 рублей за литр, а за ними и 
все подорожает. Видимо, так закрывают бюджетные дыры…

Виктор, водитель маршрутки:
- Правительство не регулирует цены. С марта топливо под-

нялось почти на четыре рубля. Ну и на кого нам теперь эти 
дополнительные расходы перекладывать?

Василий, читатель сайта KP.RU:
- Почему основные нефтедобывающие страны - Венесуэла 

или Саудовская Аравия - могут держать цены на бензин для 
своего населения на низком уровне, а Россия не может? 

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 737 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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72,53
- 31 коп.

75,8
+ 0,5%

62,64 
+ 37 коп.

Горючее и слезы

ЧТО ВХОДИТ В ЦЕНУ БЕНЗИНА НА АЗС

Налоги 
и акцизы

Транспортировка 
и работа НПЗ

Стоимость 
нефти

Прибыль 
заправки 
от продажи
топлива
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90 автобусов из Краснодара 
во время чемпионата мира 
будут работать в Сочи

 ■ ПОЕХАЛИ!
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Дина КАРПИЦКАЯ

Что происходит 
в семье 
британского 
шпиона, 
который был 
атакован нервно-
паралитическим 
ядом в Солсбери, - 
об этом 
рассказывает 
его ближайшая 
родственница 
Виктория.

Виктория Скрипаль, 
родная племянница 
отравленного в Ан-
глии шпиона и экс-
сотрудника российских 
спецслужб, появилась в 
информационном про-
странстве неожиданно. 
Как только стало из-
вестно о случившемся 
в Солсбери, простой 
бухгалтер из провин-
циального Ярославля 
вдруг стала раздавать 
комментарии, рушив-
шие все стройные вер-
сии Запада. По этой 
причине многие ино-
странные журналисты 
уверены: племянница 
Скрипаля - агент Крем-
ля. Другие думают нао-
борот. Раз не отреклась 
от дяди-предателя, то и 
сама завербованная Ан-
глией шпионка.

Во что превратилась 
жизнь Виктории Скри-
паль после нападения 
на ее родственников? 
Кто приглядывает за 
имуществом ее двою-
родной сестры Юлии, 
которая была отравлена 
вместе с отцом и на днях 
выступила со странным 
видеообращением из 
Англии? И где прячется 
Юлин жених, загадоч-
ный Степан, которого, 
оказывается, не могут 
найти даже сотрудники 
Следственного коми-
тета, чтобы хоть как-то 
прояснить детали не-
понятного отравления 
Скрипалей в Британии? 
Обо всем этом мы и по-
говорили с Викторией.

ИЩУТ СВЯЗЬ  
С КРЕМЛЕМ

Окраина Ярославля. 
Обычная панельная 
многоэтажка. Кварти-
ра довольно большая. 
Три спальни - в одной 
старшая дочь Катя с 
тремя псами (она кино-
лог), в другой - родители 
с младшим сыном, а в 
третьей - 90-летняя ма-
ма Сергея Скрипаля. К 
ней категорически ни-
кого не пускают.

- К бабушке даже не 
проситесь, - с ходу заяв-

ляет Виктория. - Она же 
толком и не знает, что 
произошло. Телевизор 
не смотрит, газет тоже 
не читает. Вообще-то я 
и журналистов домой 
не очень-то пускаю. А 
с иностранными вообще 
только в кафе встреча-
юсь.

- Много их приезжает?
- Очень! С парнем 

из «Шпигеля» четыре 
часа общалась. Он все 
пытался выведать у ме-
ня про связи с Крем-
лем. Никто не может 
поверить, что простой 
бухгалтер из глубинки 
способен разоблачать 
британские спецслуж-
бы. Но в бухгалтерии 
вообще-то тоже логика 
нужна, правда? А запи-
сывать звонки - очень 
полезная в работе вещь. 
Мне еще год назад муж 
установил такую про-
грамму на телефон на 
всякий случай. Да я и 
забыла про нее. Потому, 
когда Юля мне позво-
нила в начале апреля, 
я так растерялась, так 
разнервничалась. Си-
жу, руки дрожат. Только 
минут, наверное, через 
10 вспомнила, что, го-
споди, у меня же есть 
запись всех разговоров!

- А какие именно не-
стыковки в версиях За-
пада вы обнаружили?

- Ой, да взять хотя бы 
снимок, который в Бри-
тании распространили, 

где мой дядя и Юля 
вдвоем, и подпись: «По-
следнее фото накануне 
отравления». Я когда ее 
увидела, то чуть со стула 
не упала. Там же в зер-
кале видно, что их Саша 
(сын Скрипаля. - Авт.) 
снимает. А он, извини-
те, уже год как умер.

Виктория вспомина-
ет, что в ночь на 5 марта, 
когда в западной прес-
се уже вовсю обсуждали 
отравление Скрипалей, 
она не сомкнула глаз - 
читала все публикации.

- А вы читаете по-
английски?

- Нет, но переводчик 
же на всех сайтах есть. 
Вы не знали? Писали 
поначалу, что «Русский 
перебежчик отравлен 
вместе с молодой лю-
бовницей». «Последняя, 
тайная любовь Сергея 
Скрипаля» - чуть ли не 
с проституткой он. А я 
сразу заподозрила - это 
Юля с ним. Я не знала, 
когда она к отцу собира-
лась лететь. Она же все 
время в Москве жила. 
Но как это случилось, 
я дяде набрала - теле-
фон недоступен. По-
том сразу Юльке - то-
же не отвечает. Утром 
на меня вышла корре-
спондентка Би-би-си. 
Мы поговорили, и я вы-
сказала предположение, 
что это дочь с ним. Тут 
же все заголовки у них 
там поменялись. А через 
два часа выступил Борис 
Джонсон, а после и Те-
реза Мэй: «Отца и дочь 
Скрипаль отравили рос-
сийские спецслужбы».

Потом про котов. Я в 
эфире одной программы 
спросила: а где же коты? 
Русский - дядя его с со-
бой из Москвы привез, 
и британский? Тут же 
на следующий день про 
животных и заговорили. 
Да и вообще, если бы я 
в посольство не обра-
тилась с официальным 
заявлением, неизвест-

но, были бы живы Юля 
с отцом сейчас или нет.

- А сейчас вы все еще 
на связи с нашим посоль-
ством?

- А как же! Они уже 
шутят, что у них рабо-
чий день начинается с 
фамилии Скрипаль и за-
канчивается фамилией 
Скрипаль. На момент, 
когда Юля пришла в се-

бя, посольством по моей 
просьбе было направ-
лено 68 нот. Ответили 
только на одну: «Все хо-
рошо, пришла в созна-
ние». Так мы все об этом 
и узнали, собственно.

- А сейчас что требуете 
от британцев?

- О встрече с род-
ственницей. За дядю 
формально я не могу 
просить, он же британ-
ский подданный. А у 
Юли только один па-
спорт - российский. В 
Англии у нее только вид 
на жительство.

«ВИДНО, КАК 
ТЯЖЕЛО ЕЙ ТАКОЕ 
ПРОИЗНОСИТЬ»

- А что вы думаете по 
поводу ее видеообраще-
ния, где она рассказыва-
ет о случившемся и про-
сит не беспокоить ни ее, 
ни отца?

- Во-первых, она 
очень сильно похудела. 
Килограммов на 20, на-
верное. Во-вторых, это 
короткое платье. Она 
такие вообще не носи-
ла никогда. Или брю-
ки, или длинные юб-
ки - вот привычная для 
нее одежда. В-третьих, 
шрам на шее, он будто 
подчеркнуто заметен, 
хотя женщины обычно 
прячут шрамы, мы же 
не мужчины. Сама речь 
тоже не совсем ей харак-
терна. Нет слов парази-
тов, и говорит Юля бы-
стрее. Видно было, что 
тяжело ей такое произ-
носить, даже губа ниж-
няя поджималась как-то 
по-особенному. Напря-
жение читалось.

- А что означает ее 
фраза о том, что она не 
нуждается в помощи на-
шего посольства?

- Это, наверное, про 
мое открытое письмо. Я 
некоторое время назад 
опубликовала его. На-
писала: если ты, Юля, 
хочешь свое имущество 
сохранить, чтобы за ним 
кто-то присматривал, 
чтобы пес, который 
остался у нее дома, не 
в собачьей гостинице 
жил, - то просто передай 
через наших диплома-
тов доверенность. Я же 
фактически - двоюрод-
ная сестра, а де-юре - 
никто. Но она не захо-
тела. Что ж, ее дело.

- Кто сейчас платит за 
квартиру Юли и присма-
тривает?

- Понятия не имею. 
Может, этот ее молодой 
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В центре семейного застолья - Сергей Скрипаль и его жена Людмила. Британские спецслужбы 
считают, что и ее смерть не была случайной. Тело женщины, захороненное в Солсбери,  

было эксгумировано для экспертизы. 

Фото сделано в Испании. Там Сергей Скрипаль  
был завербован британскими спецслужбами. 

Справа - сын шпиона Александр.  
Год назад он умер в Англии из-за болезни 

печени. Месяц назад Скотленд-Ярд  
эксгумировал его тело, чтобы еще раз 

проверить причины смерти.

Самые горячие новости обсуждаем  
в программе «ПодЗарядка!» по будням  

с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

Перед отравлением в Англии       Юлия Скрипаль 
                              готовилась       стать матерью
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- Как вы отреагировали, когда узнали, 
что ваш дядя завербован британской раз-
ведкой?

- Мы не поверили. Думали, все это кле-
вета, разберутся. Не разобрались. Но 
мы не отрекались от него, и его семью 
поддерживали всегда. Они без денег бы-
ли в последние годы тюремного заклю-
чения дяди Сережи. А про само дело я 
не знаю ничего. Но зато все сегодня 
интересуются  - даже британские кор-

респонденты меня спрашивали, знаю ли 
я, что Сергей Викторович не хотел участвовать 
в обмене (Скрипаль был в числе британских и 
английских шпионов, которых обменяли на группу 
российских разведчиков, задержанных в США в 
2010 году. - Авт.)? Мы знали. Он хотел досидеть 
свои оставшиеся 5 лет и жить спокойно в своей 
стране. Но судьба распорядилась иначе. Но я 
ни от кого не скрывала, кто мой родственник. И 
даже когда на работу устраивалась, всегда сразу 
предупреждала об этом.

- А сейчас что говорят? Узнают на улицах?
- Узнают, - вздыхает Виктория, - не то слово. Про 

меня тут на нашем городском портале злопыхатели 
пишут, что пусть, мол, валит из Ярославля к дяде-
предателю. А один местный политик пытается себе 
пиар сделать на всей этой истории: затеял против 
меня целую кампанию - якобы я ворую тут деньги 
ТСЖ (я в совете управления дома), даже собрание 
жильцов проводил. Вот так. В Москве на ток-шоу 
тоже всякое говорят. Один экс-депутат Госдумы, 
например, заявил, что не подаст мне руки, раз я 
все еще ношу фамилию Скрипаль. Говорит, вот 
дедами своими можете гордиться, они воевали, а 
дядей - нет! Знаете, а я и дядей горжусь. На данный 
момент вся эта история, этот срежессированный 
кем-то спектакль провалился еще и потому, что ни 
он, ни Юля не сказали, что за их отравлением стоит 
именно Россия. Я знаю, что Юля хочет вернуться 
домой, да она и сама вон это заявляет. Буду ей, 
насколько смогу, в этом помогать.

 ■  ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
ДАВЛЕНИЕ

«От дяди 
и сестры   
не отрекусь!»

Перед отравлением в Англии       Юлия Скрипаль 
                              готовилась       стать матерью

Видео заявления 
Юлии Скрипаль - 
на сайте kp.ru

Аббас ДЖУМА

Медики, лечившие 
отравленных Скрипалей, 
дали интервью английскому 
телеканалу.

Долгое время мир узнавал о состоянии 
английского шпиона и его дочери из ред-
ких и сухих сообщений на официальном 
сайте британской национальной службы 
здравоохранения. Но наконец мир увидел 
и услышал голоса тех, кто лечил отравлен-
ных в Британии Скрипалей. Интервью с 
медиками записал телеканал Би-би-си. Во 
вторник был показан анонс беседы (полная 
версия программы выйдет сегодня).

По словам врачей, они не верили в вы-
здоровление Скрипалей.

- Когда мы узнали, что это было нервно-
паралитическое вещество, мы подума-
ли, что они не выживут. Мы готовы были 
перепробовать все наши методы лечения. 
Мы обеспечили бы лучшую клиническую 
помощь. Но все говорило о том, что они 
не выживут, - сказал врач интенсивной 
терапии Стивен Джукс. - И я полагаю, 

что поддержали и внесли свой немалый 
вклад очень хорошо информированные 
международные эксперты, некоторые из 
которых, к счастью, оказались прямо у 
нас на пороге, в том числе из Портон-Даун 
(секретная британская химлаборотария, 
которая находится рядом с Солсбери, где 
и случилась атака на Скрипалей. - Ред.).

Заведующий отделением интенсив-
ной терапии Данкан Мюррей добавил, 
что по совету экспертов из Портон-Дауна 
врачи использовали различные комбина-
ции лекарственных препаратов.

- Ощущение, что мы смотрим какой-то 
затянувшийся телесериал под названием 
«Скрипали». Выглядит все очень наигран-
но - и недавнее видеообращение Юлии, и 
заявления медиков, - считает политолог 
Алексей Мартынов. - Эта история то за-
тихает, то разгорается с новой силой. В 
прошлый раз обострение было накануне 
президентских выборов в России. Про-
должение этой фантастической истории 
развивается сегодня - перед открытием 
чемпионата мира по футболу в России. 
Цель - ударить по имиджу нашей страны 
перед таким важным событием.

В ролике, анонсирующем 
фильм Би-би-си о том, как 
британские медики лечили 
Скрипалей, конкретики со-
всем кот наплакал. Все боль-
ше общие фразы, ничего 
конкретного - ни как лечили, 
ни, собственно, от чего. Но 
в одном месте проскочила 
фраза о том, что была приме-
нена «базовая терапия». Что 
это означает? Рассказывает 
Георгий Арболишвили, 
врач-кардиореаниматолог 
отделения реанимации 
и интенсивной терапии 
городской клинической 
больницы № 52:

- Если людей обнаружива-
ют без сознания и при этом 
неизвестна причина такого 
состояния, то применяется 
базовая интенсивная тера-
пия (именно об этом говорят 
врачи в фильме Би-би-си.  - 
Ред.). Она включает четкий 
алгоритм универсальных 
действий. В первую очередь 
нужно поддержать дыхание, 
поскольку у людей без созна-
ния оно слабое, редкое или 

вообще отсутствует. Перед 
врачами стоит задача обе-
спечить проходимость дыха-
тельных путей. Для этого при-
меняют интубацию трахеи, то 
есть через горло в трахею 
вводится специальная труб-
ка, соединенная с аппаратом 
ИВЛ (искусственной вентиля-
ции легких).

Если улучшений не насту-
пает и поддержку дыхания 
нужно обеспечивать длитель-
ное время - в среднем доль-
ше 5 - 7 дней, - то пациенту 
делают разрез на горле и 
вставляют трахеостомиче-
скую трубку (судя по шраму 
на шее, такая операция была 
проведена Юлии Скрипаль. - 

Ред.). Далее, если врачи не 
знают, каким именно веще-
ством отравлен пациент, 
то в реанимации проводят 
симптоматическую терапию 
для поддержки деятельности 
жизненно важных органов. 
Применяются препараты для 
повышения давления, по-
скольку, как правило, оно 
сильно понижено. Чтобы за-
щитить мозг и спасти от по-
вреждения нервные клетки, 
используют препараты, ко-
торые вводят человека в ле-
чебный сон (искусственную 
кому). Также поддерживает-
ся работа почек, сосудов, 
сердца. Это и есть базовая 
помощь.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Британские врачи:
Мы не верили, что пострадавшие 
в Солсбери поправятся

КОММЕНТАРИЙ РЕАНИМАТОЛОГА

Как их могли спасти?

человек Степан? Говорю 
же, никаких прав запра-
шивать такую инфор-
мацию у меня нет. Я и в 
квартире этой московской 
никогда не была. Мы по-
ссорились с Юлей как раз 
из-за нее. Она продала ро-
дительскую трешку неда-
леко от Рублевского шоссе 
и купила вот эту малень-
кую. Я ей так и сказала: 
«Зачем ты купила эту хру-
щевку?» А она обиделась. 
Все друзья и знакомые, с 
кем мне удалось связать-
ся, говорят, что на этом 
настоял Степан. Сначала 
разницу в цене вроде как 
хотел на машину себе по-
тратить. Но в итоге «Форд 
Куга» все-таки Юлька се-
бе купила.

«ГОТОВИЛАСь  
СТАТь МАТЕРьЮ»

Виктория, судя по все-
му, провела собственное 
расследование, выясняя 
обстоятельства послед-
них месяцев жизни сво-
ей сестры.

- Она делала ремонт в 
квартире. Одну комнату 
готовила под детскую. 
Вторая - спальня. Кухня 
и санузел уже были от-
ремонтированы. За все 
платила она сама. И, да-
же улетая к отцу в марте, 
она звонила женщине-
прорабу, сетовала, что 

не успевает заехать и за-
везти очередную плату за 
работы - 50 000 рублей. 
Обещала передать через 
Степана. Он приехал к 
прорабу сразу после от-
равления, 6 марта, от-
дал ключи от квартиры 
со словами: «Ты меня не 
знаешь, ты меня не ви-
дела!»

- Откуда вы все это знае-
те?

- Я через знакомых 
нашла эту девушку-
прораба. Она все рас-
сказала. Я все контакты, 
какие нахожу, передаю 
в Следственный коми-
тет. Мне удалось найти 
хозяина квартиры, кото-
рую они снимали на вре-
мя ремонта неподалеку. 
Созвонилась, выяснила 
про Юлины вещи, что-
бы на помойку их не от-
несли. Но оказалось, что 
за аренду кто-то платит. 
Меня попросили не бес-
покоиться. Про собаку 
Юли Нуара я тоже регу-
лярно навожу справки. 
Он все еще в собачьей 
гостинице. Хозяин го-
ворит, что Юля ему зво-
нила, попросила никому 
не отдавать пса до ее воз-
вращения. И что какая-
то женщина регулярно 
платит за пребывание 
Нуара в приюте - 24 000 
в месяц.

- Что же за за-
гадочный моло-
дой человек Сте-
пан? Не оставил 
при себе собаку, 
отказывается 
с кем-либо об-
щаться...

- У меня к не-
му тоже очень 
много вопросов. 
И главный - за-
чем он прячется?

Я еще понимаю, 
если от журналистов или 
от меня - это его дело. Но 
он не выходит на связь и 
со Следственным комите-
том. Он разве не понима-
ет, что такое его поведение 
вкупе с тем, что его мама, 
как выясняется, вроде как 
связана с российскими 
силовыми структурами, 
наводит на мысли об от-
равлении якобы нашими 
спецслужбами. Мне по-
стоянно этот вопрос за-
падные журналисты зада-
ют. Уже и не знаю, как на 
него отвечать.

- А вообще он в Москве?
- Не знаю...Тут же есть 

еще один момент, кото-
рым никто не занимает-
ся толком. Юля в самом 
конце февраля вступи-
ла в права наследования 
денег, оставшихся после 
смерти брата Саши. У не-
го на счету лежало почти 
200 000 долларов.

- То есть вы предпола-
гаете, что у случившего 
в Солсбери может быть 
обычная криминальная 
подоплека?

- А я с самого перво-
го дня это говорю. И сам 
Степан, и его поведение 
очень подозрительны. Ес-
ли ты три года прожил с 
женщиной, заявлял, что 
хочешь жениться, и тут 
с ней такое горе случает-
ся, то куда ты пропал? И 
лучшая подруга, та самая, 
что гречку привезла отцу, 
тоже не идет на контакт. 
Все это очень странно. 
Он, этот молодой чело-
век, нам вообще никогда 
не показывался. Мы как-
то зимой поехали в Мо-
скву по делам, заехали и к 
Юле на чай - так он даже 
из комнаты не вышел...
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Юля Скрипаль росла в Испании, 
где отец находился 

в служебной командировке.

ОТ РЕДАКЦИИ: исходя из пояснений реаниматоло-
га - британские медики как минимум на первом этапе не 
имели понятия, чем и как отравлены Скрипали, - именно 
в таких ситуациях, как правило, применяется базовая 
медпомощь, упомянутая в фильме. В любом случае, под-
черкивают эксперты-химики, если бы Скрипалей отравили 
реальным нервно-паралитическеим ядом, никакое лечение 
их бы не спасло.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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Варвара ДЫМ

20-летнего 
Савелия Н. выгнали 
из педколледжа.

В живописном поселке 
Псебай, куда ежегодно 
едут сотни туристов попра-
вить здоровье в местных 
санаториях, продолжают 
работать столичные сле-
дователи СУ СК РФ. Раз-
бираются в жестоком убий-
стве матери пятерых детей 
- 40-летней Натальи Дмит-
риевой. Женщина вместе 
с подругой вечер 13 мая 
проводила в местном ка-
фе «Ивушка». Муж отпустил 
Наталью отдохнуть, а 
сам остался с детьми 
дома. За соседним 
столиком в кафе си-
дела и компания моло-
дых людей. Некоторых 
из них обе женщины 
хорошо знали. Осо-
бенно 16-летнего Мак-
сима, который учился 
вместе с сыном Ната-
льи. Домой подруги 
разошлись около 
двух часов ночи. За 
Натальей прицепился 
16-летний Максим и 
его 20-летний дружок 
Савелий Н., который 
в Псебай приехал из 
Краснодара к своим 
товарищам. Именно этих 
парней сейчас и обвиняют 
в жестоком убийстве На-
тальи Дмитриевой. Ее изу-
родованное тело нашли 
жители поселка

Следователи сначала за-
держали 16-летнего Макси-
ма. А через несколько дней 
и его 20-летнего дружка 
Савелия Н. Им уже предъ-
явлено обвинение по пун-
ктам «д, ж, к» части 2 статьи 

105 УК РФ («Убийство, со-
вершенное группой лиц по 
предварительному сговору, 
с особой жестокостью, с це-
лью скрыть другое преступ-
ление, сопряженное с на-
сильственными действиями 
сексуального характера»).

О 16-летнем изверге бы-
ло известно больше, чем 
о его старшем товарище 
Савелии. Максим из вполне 
благополучной семьи. Мать 
держит в Псебае ателье, 

отец - начальник производ-
ственного отдела на мест-
ном деревообрабатываю-
щем предприятии. Кроме 
Максима, в семье еще двое 
детей, он же - самый стар-
ший. В полицию, местные 
говорят, попадал часто, но 
тут же из нее выходил. 

- С Савелием Максим хоть 
и был знаком, но тесную 
дружбу не водил, - расска-
зывает один из местных 
жителей, попросивший не 
называть его имени. - У Са-
велия тут своя компания бы-
ла, но наш поселок малень-
кий, все друг друга знают, 
вот и Максим прибился к 
ним. Сам Савелий из Крас-

нодара к нам приезжал, и 
не первый раз уже.

В Краснодар семья Са-
велия Н. переехала из 
Иркутска несколько лет 
назад. Но потом его ро-
дители разошлись, и он 
остался жить с мамой 
на съемных квартирах. 
В Краснодаре ходил в 
школу, учился неплохо 
и после девятого класса 
даже поступил в педагоги-
ческий колледж. Правда, 
не на Кубани. Мама от-
правила сына в Иркутск, 
к родне. Но педколледж 
парень не закончил - его 
отчислили на втором 
курсе. В 2016 году Са-

велий вернулся обратно 
в кубанскую столицу, где 
уже через год штурмует 
факультет среднего про-
фессионального образо-
вания Краснодарского ко-

оперативного института. 
Специальность - «Право и 
организация социального 
обеспечения». Учится на 
коммерческой основе, год 
стоит 50 000 рублей. 

После того как 20-летне-
го студента задержали и 
обвинили в убийстве жен-

щины в Псебае, в съемную 
квартиру к его маме нагря-
нули силовики.

- Мы ведь и не знали, что 
в нашем доме живет при-
частный к этому громкому 
убийству. Пока полиция не 
пришла, - рассказывает 
жительница элитного дома 

на улице Старокубанской. 
Попасть в многоэтажку 
не так просто - охраняе-
мая территория, высокий 
забор, открывающийся от 
пульта. Однушку здесь мож-
но снять за 17 000 рублей, 
за двушку просят от 20 000 
целковых. В двухкомнатной 
квартире и жила мама Са-
велия с сыном. 

- Когда поднялась вся эта 
шумиха, женщина собрала 
вещи и съехала, - говорит 
другая соседка.

Сам Савелий вовсе не за-
конопослушный гражданин. 
Три года назад он едва не 
сел за решетку за драку. 
На него завели дело по 115 
статье УК РФ («Умышленное 
причинение легкого вреда 
здоровью»), но все в итоге 
закончилось примирением 
сторон. В следующий раз 
он попал в поле зрения 
правоохранительных ор-
ганов уже за незаконное 
хранение наркотиков. Но 
тогда отделался штрафом 
в 15 000 рублей. 

30.05.2018

Спасибо, доктор!
17 июня - День медицинского работника. В преддверии 

праздника «Комсомолка» объявляет нашу традиционную ак-
цию «Спасибо, доктор!» Напишите пару строк о тех, кто ле-

чил или лечит. И неважно - врач ли это, медсестра или 
медбрат, фельдшер, лаборант или санитарка. Главное, 
что люди, спасающие жизни другим, заслуживают сло-
ва благодарности. 

Заполните и вырежьте купон из газеты и от-
правьте по указанному адресу. Приложите, 
если есть, фото того, кого поздравляете. В 
канун праздника мы опубликуем ваши пись-
ма с благодарностями в адрес медиков.

Ждем ваших писем по адресу: 
350000, Краснодар, ул. Октябрьская, 72, 

«Комсомольская правда» - Кубань». А также 
по электронной почте kuban@phkp.ru.
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Убийство многодетной матери в Псебае: 

Один из обвиняемых три года назад 
едва не сел за наркотики и драку

 ■ НУ И НУ!

Морского котика, сбежавшего 
из дельфинария в Анапе, нашли в Грузии
Евгения ОСТРАЯ

Два года он был 
в «свободном плавании».

Любитель острых ощущений - дресси-
рованный морской котик-беглец Миша из 
Анапы - пропал два года назад. Сотрудники 
дельфинария предполагали тогда, что лю-
бознательный малыш не выживет в откры-
том море и погибнет. 

Однако приученный к людской заботе, 
он то и дело всплывал где-то вблизи при-
морских городков. Так, год спустя после 
исчезновения его выловили в абхазской 
Пицунде. 

Но вернуть домой не успели. Свободо-
любивый Миша снова сбежал!

В грузинский город Поти он, судя по 
всему, прибился, чтобы поживиться ло-

сосинкой - Мишу нашли рядом с рыболо-
водческим хозяйством.

- Мы уверены, что это тот самый беглец 
из Анапы, - рассказал глава департамен-
та рыболовства и мониторинга На-
ционального агентства окружающей 
среды Арчил Гучманидзе. - В Черном 
море водятся только тюлени-монахи, а этот 
совершенного иного вида.

На днях агентство отправит экспедицию, 
чтобы изучить обнаруженного морского 
котика.

СПРАВКА «КП»
Морские котики - подсемейство уша-

стых тюленей, в которое входят два рода 

и несколько видов. В последний раз в 

акватории Черного моря ученые зафик-

сировали появление тюленя в 1936 году.

Основана в мае 1925 года

Пятница, 25 мая

Продолжение читайте 
на > странице 5.

Аббас ДЖУМА, Елена ИОНОВА,  

Анна ДОБРЮХА

«Комсомолка» анализирует  

с экспертами видеообращение 

дочери Сергея Скрипаля.

В среду дочь британского шпио-
на Сергея Скрипаля Юлия Скрипаль 

записала первое с момента отравле-
ния видеообращение для агентства 

Reuters. 

Первое выступление 
Юлии Скрипаль после 
отравления: 

Странный текст, 
загадочный шрам  
и подозрительно 
цветущий вид
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Кира БУЛЫЧЕВА

44-летний актер 
сам поделился 
радостной 
новостью.

У одного из самых попу-

лярных актеров страны ока-

зался европейский подход 

к новостям о личной жиз-

ни. Мы о том, что на Запа-

де принято по важным се-

мейным поводам выпускать 

пресс-релизы или публико-

вать новости в своих соцсе-

тях. О беременности супру-

ги Анны Матисон и о рожде-

нии дочки Маши актер со-

общил сам летом 2016 го-

да. И вот порадовал всех 

во второй раз:
«Дорогие мои, хорошие! 

Рады сообщить вам радост-

ную новость! Мы с Аней сно-

ва ждем пополнение в се-

мье!».

Напомним, что в браке с 

Ириной Безруковой у Сер-

гея не было детей. Вместе 

они прожили почти пятнад-

цать лет, а в 2015-м разве-

лись. За год до этого ста-

ло известно, что у него ра-

стут двое внебрачных де-

тей от актрисы Кристины 

Смирновой. В 2016 году ак-

тер женился на режиссере 

Анне Матисон. «Да, у меня 

есть еще дети, и для мно-

гих это давно не секрет, как 

для моих родителей и моей 

жены Ани, которая приняла 

их», - признавался он «КП».

Софья РУЧКО

Детишки получат 
миллиарды, 
но управлять 
бизнесом отцы  
им могут  
и не доверить. 

На первом месте в рей-

тинге Forbes Юсуф Алек-

перов, единственный сын 

президента «ЛУКОЙЛа». 

Его наследство - около 

$17 млрд. Но, получив 

по завещанию пакет ак-

ций компании, управлять 

«ЛУКОЙЛом» не будет. 

Алекперов-старший счи-

тает сына к этому негото-

вым. На втором месте - де-

ти акционера «Новатэка» и 

«Сибура» Леонида Михель-

сона. Третья строчка у от-

прысков Андрея Мельни-

ченко, СУЭК. Всего в рей-

тинге Forbes 46 детей, ко-

торые унаследуют в общей 

сложности $211 млрд.

Рейтинг полностью 
на > сайте kp.ru.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Самые богатые наследники 

наших олигархов

Сергей Безруков станет 

отцом в четвертый раз

10.05

 Кол-во 
детей

Доля одного 
ребенка, 
$ млрд.
Вагит 
Алекперов        
17
Леонид 
Михельсон    
8,9
Андрей 
Мельниченко    
7,3
Алексей 
Кузьмичев    
7,1
Искандер 
Махмудов    
6,9

1

2

3

4

5

Источник «Форбс».

Газета нашего региона ● Кубань

ЧТО СТОИТ ЗА ЗВЕРСКИМ 
УБИЙСТВОМ МНОГОДЕТНОЙ 

МАТЕРИ НА КУБАНИ
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Читайте на > странице 2.

Наташа 
Королева
Ягодка опять

В политике Путин 
использует приемы, 
которым его научил 
первый тренер по дзюдо Пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

М
их

аи
ло

м 
Ра

хл
ин

ым

Звоните!  

8-800-200-97-02

Подробности  
читайте  
на > странице 30-31.

 
По версии 

 следствия,  

40-летнюю  

Наталью  

Дмитриеву  

замучил  

16-летний  

подросток.

Ждем ваших 
комментариев 
на сайте kp.ru

Со
цс

ет
и

Картина дня: Кубань

Со
цс

ет
и

Савелий сейчас дает 
показания в СИЗО.

Наталья Дмитриева души 
не чаяла в своих детях.
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Власти пообещали 
разобраться  
с экологическими 
экстремистами.

Экономика в ближай-
шие шесть лет должна 
совершить прорыв. Ам-
бициозную задачу по-
ставил президент. Без 
промышленности это-
го достичь нельзя. Но 
очень часто реализации 
крупных проектов ме-
шают... экологические 
активисты. Причем да-
леко не всегда они ру-
ководствуются заботой 
о природе. Пробле-
му обсудили на полях 
Международного эко-
номического форума в 
Санкт-Петербурге.

НЕТ ЗАВОДОВ - 
НЕТ РОСТА

Развитые страны 
все больше внима-
ния уделяют вопро-
сам экологии. Период 
бесконтрольного ис-
пользования ресурсов с 
эффектом «выжженной 
земли» ушел в прошлое. 
В том числе и в России.

- Уровень жизни и ка-
чество жизни - разные 
вещи. Можно жить в 
особняке, но когда во-
круг тебя помойка - это 
плохо, - считает Сергей 
Иванов, спецпредстави-
тель президента по во-
просам природоохранной 
деятельности, экологии и 
транспорта.

При этом нельзя ухо-
дить в другую край-
ность. В каменном веке 
воздух был явно чище. 
Но вряд ли мы хотим 
туда вернуться.

- Развитие экономики 
по современным стан-
дартам уже включает 
фактор экологической 
безопасности. Это про-
писная истина, - считает 
Ирина Яровая, зампред 
Госдумы. - Конфликта 
между интересами биз-
неса и общества нет. Го-
сударство поставило две 
важные цели: не только 
экономический рост, но 
и рост продолжительно-
сти жизни.

- Здоровье, образо-
вание, инфраструк-
тура - это хорошо. Но 
без условий для созда-

ния промышленности 
налогов у бюджета не 
прибавится, - считает 
Денис Мантуров, ми-
нистр промышленности 
и торговли. - Конечно, 
создание любого про-
изводства - это нагруз-
ка на экологию. Но на-
до находить разумный 
компромисс при реа-
лизации важных инве-
стиционных проектов.

ТРИЛЛИОН  
РУБЛЕЙ 
ЗАБЛОКИРОВАН

К сожалению, часто 
заботой об экологии 
прикрываются те, кто 
хочет нажиться на этом. 
Как выясняется, это на-
носит серьезный ущерб 
экономике.

- Мы собрали около 
50 случаев экологиче-
ских протестов против 
промышленных пред-
приятий России. Об-
щий ущерб - 60 тысяч 
рабочих мест не создано 
и около триллиона ру-
блей инвестиций забло-
кировано, - подсчитал 
политолог Сергей Ми-
хеев. - Это сравнимо с 
эффектом от санкций. 
Невозможно не обра-
щать на это внимания.

- Все мы хотим жить 
на чистой лужайке, 
дышать чистым воз-
духом. Но очень часто 
под флагом экологиче-
ских инициатив реша-

ются либо финансово-
хозяйственные, либо 
политические задачи, - 
считает Сергей Иванов.

Примеров масса. 
Взять хотя бы нашу-
мевший Химкинский 
лес. Скандал был не-
шуточный. Но дорога 
работает, она решила 
множество транспорт-
ных проблем, десятки 
тысяч водителей поль-
зуются ею каждый день. 
А строители высадили 
вместо вырубленных 
деревьев в пять раз 
больше саженцев. Есть 
и современные приме-
ры того, как экологи 
кошмарят бизнес.

- В Башкирии содовая 
компания никак не мо-
жет согласовать с мест-

ной властью получение 
нового месторождения, 
которое находится ря-
дом с ГОКом, - гово-
рит Денис Мантуров. - 
Приехал проповедник 
из Турции и объявил, 
что на этом месте нахо-
дится сакральный па-
мятник. Общественные 
организации предлага-
ют начать разработку в 
75 км от комбината. Но 
это миллиарды рублей 
на прокладку железной 
дороги. Инвестпроект 
можно зачехлять. Он 
станет экономически 
неэффективным. Кому 
это выгодно? Турции, 
которая наш главный 
конкурент на мировом 
рынке по поставке каль-
цинированной соды.

По словам Манту-
рова, тут нужно четко 
определять, что это: 
искусственное созда-
ние препонов или ре-
альные проблемы для 
экологии, и находить 
компромиссы.

«ВАШИ ДЕТИ  
В ОПАСНОСТИ» 

Экологи пользуются 
простым механизмом. 
Для большего резонан-
са поднимают широ-
кую общественность, 
привлекают СМИ. А 
крупные компании вы-
ставляют живодерами, 
которые ради прибыли 
готовы погубить все: и 
природу, и людей.

- Большинство людей, 
участвующих в акциях, 
не подозревают, что их 
используют. Они все де-
лают искренне, - гово-
рит Сергей Михеев. - Их 
сознание взламывают 
просто. Говорят: ваши 
дети в опасности. По-
сле этого критическое 
мышление отключается.

- Людей запугивают 
через социальные сети, 

подтасовывая факты, - 
сетует Сергей Иванов.

- Мы применяем са-
мые современные тех-
нологии. Собрали все 
самое лучшее. Но это 
не убеждает активи-
стов, - говорит Олег 
Сиенко, первый вице-
президент, АО «Русская 
медная компания».

ЭКОЛОГОМ МОЖЕТ 
СТАТЬ КАЖДЫЙ?

По словам чиновни-
ков, в экологической 
сфере сложилась стран-
ная ситуация. Экспер-
том в этой области мо-
жет стать каждый. Для 
этого не нужно обла-
дать специальными 
знаниями. Достаточно 
организовать неком-
мерческую организа-
цию и грудью встать на 
защиту природы.

- Эксперты в сфере 
промышленной безо-
пасности - аккредито-
ванные люди, которые 
несут уголовную ответ-
ственность, если что-то 
пойдет не так, - приво-
дит пример Ирина Яро-
вая. - Экологическую 
экспертизу может де-
лать кто угодно. Это соз-
дает благодатную среду 
для недобросовестного 
поведения.

По мнению Яровой, 
нужны и государствен-
ная экологическая экс-
пертиза, и процедура 
урегулирования споров.

- На Западе так и про-
исходит. Если государ-
ство выдало лицензию, 
значит, оно и несет от-
ветственность, - говорит 
Олег Сиенко.

По мнению участни-
ков дискуссии, в эко-
логической сфере надо 
наконец навести поря-
док. Чтобы заключения 
об оценке влияния на 
окружающую среду вы-
носили реальные специ-
алисты, а не обществен-
ные деятели. Иначе 
экономического роста 
и заявленного прорыва 
нам не видать.

Дискуссия

В большинстве случаев экологи придираются только к 
новым проектам. К тем, что даже не запущены и которые 
планируется построить с использованием самых совре-
менных технологий. К старым заводам и комбинатам, 
которые наносят куда больший вред окружающей среде, 
у экологов вопросов почему-то нет.

Пример - Челябинск. Активисты ратуют против строитель-
ства в регионе нового горно-обогатительного комбината, 
но совершенно равнодушны к многочисленным заводам, 
чадящим еще с советских времен.

- Экологи почти не уделяют внимания старым производ-
ственным объектам. Новые проекты их почему-то привлека-
ют, а старые пусть дымят?! - удивляется Сергей Михеев. - В 
некоторых случаях это явно говорит о том, что некоторые 
экологические организации, особенно международные, 
занимаются не чем иным, как промышленным шантажом.

Государство и бизнес готовы к диалогу с профессиональными 
экологами, которые реально заботятся об окружающей среде.  

Слева направо: Олег Сиенко, Сергей Иванов, Денис 
Мантуров, Ирина Яровая, Сергей Михеев.
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 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему активисты не выступают 
против старых заводов?

Как развить экономику  
и не навредить природе
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СПРАВКА «КП» ДЕЙСТВУЮЩИЕ КОНФЛИКТЫ

Из доклада «Экозащита и эконападение: политические экологи в России и в мире».

Строительство
российского 

участка газопровода 
«Северный 

поток-2»
по территории 

Кургальского 
заказника 

(Калининградская 
область).

Строительство 
завода сурьмяных 
концентратов 
в Асбесте 
(Свердловская 
область).

Освоение 
Еланского 
и Елкинского 
месторождений 
медно-никелевой 
руды
в Воронежской 
области.

Нефтеразведочные 
работы «Роснефти» 
в Черном море 
в районе 
Новороссийска 
и Геленджика 
(Краснодарский 
край).

Открытие 
новых 
угольных
 разрезов 
в Кемеровской 
области.

1 2 3 4
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 ■ ЗА БУГОР!

Андрей ЗАЙЦЕВ, 
Елена ОДИНЦОВА

Бизнесмен и его 
дети скрылись 
в Великобритании.

Владелец столичных бизнес-
центров и пенсионных фондов Борис 
Минц уехал из страны. И возвращать-
ся не собирается.

В 2017 году Forbes оценивал его 
состояние в $1,3 млрд. Причина 
стремительного отъезда  - фактиче-
ски банкротство основной компании 
O1 Group. На нее записаны бизнес-
центры в Москве и крупные негосу-
дарственные пенсионные фонды (вхо-
дят в финансовую группу «Будущее»). 
Проблемы у Минца начались в про-
шлом году, когда госуправление ввели 
в банке «Открытие», где он тоже был 
акционером.

Эксперты отрасли подозревают, что 
в ФГ «Будущее» много плохих акти-
вов, которые имеют ценность лишь 
на бумаге. Это стандартная практика 
вывода денег будущих пенсионеров 
в пользу собственников бизнеса. Так 
действовал банкир Анатолий Моты-
лев, тоже сбежавший в Лондон в 
2015 году. Ущерб клиентам его бан-
ков и пенсионных фондов оценивает-
ся в 33 млрд. руб. Тогда все потери 
будущим пенсионерам компенсиро-
вало государство.

Свою коммерческую недвижимость 
Минц отдает за долги кредиторам. Но 
сделка может принести ему до милли-
арда долларов. Именно столько сто-
ит лучший актив Бориса Минца - O1 
Properties - за вычетом долгов по кре-
дитам. Если верить сайту компании, 
ей принадлежит 16 бизнес-центров. 
Из наиболее известных - «Белая пло-
щадь» возле метро «Белорусская» 
и «Легенда» на Цветном бульваре. 
Покупатель на эту недвижимость 
предположительно уже найден  - 
это кипрская компания Riverstretch 
Trading & Investments. Ее владельцы 
неизвестны. Если ФГ «Будущее» тоже 
прикажет долго жить, государство 
компенсирует будущим пенсионерам 
лишь номинальную часть взносов. А 
весь инвестиционный доход, за про-
шлые годы, они потеряют.
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Теперь за скачками Борис Минц 
будет наблюдать не на Центральном 
московском ипподроме, а в Аскоте?

Почему миллиардер Борис Минц  
сбежал в Лондон

Картина дня: в стране и мире

Алексей ОСИПОВ

Представитель министерства иммиграции и 
абсорбации Израиля сообщил «Комсомолке», 
что Роман Абрамович воспользовался VIP-
услугой для получения паспорта гражданина 
этой страны (предприниматель имеет на это 
право в силу своего происхождения). 

Предприниматель после ускоренного 
оформления всех документов сразу же по-

лучил внутреннее удостоверение личности, 
выдаваемое всем постоянным жителям Из-
раиля. Затем Абрамович покинул территорию 
Израиля.

Гражданство этой страны позволяет без 
виз въезжать в десятки стран, в том числе и 
в Англию, которая сейчас затягивает с выда-
чей визы Абрамовичу. Напомним, уже более 
десяти лет бизнесмен большую часть времени 
проводит в Британии.

Сергей СЕМУШКИН

Инженеры уже 
засомневались: 
технически это 
возможно, но где 
взять столько 
денег и сил...

На днях украинская 
пресса сообщила о том, 
что страна собралась от-
резать Крым, прорыв 
собственный 120-кило-
метровый канал! По не-
му, мол, назло москалям, 
коммерческие (и во-
енные) суда пой-
дут из Черного 
моря в Азовское 
и обратно в об-
ход Керченского 
пролива. А зна-
чит, и Крымско-
го моста.

Ширина канала 
составит 100 м, глу-
бина - до 15 м, а фарватер 
пройдет через Арабатскую 
стрелку, Перекоп, Чон-
гарский пролив и Сиваш. 
Землю придется копать на 
протяжении всего лишь 
20 километров. Остальная 
часть канала пройдет по 
уже имеющимся водным 
путям. Был даже упомянут 
проектировщик - институт 

«Укргидро-
проект».

Идея прорыть 
канал появилась в качестве 
петиции на официальном 
сайте президента Украины 
и была радостно растира-
жирована журналистами. 
А вскоре про утопичность 
проекта рассказал первый 
зампредседателя правления 

того самого 
«Укргидропро-

екта» Сергей Осад-
чий. Тут-то «патриоты» 

и приуныли.
- Мы никогда не зани-

мались данным проектом 
и узнали об этом из интер-
нета, - прокомментировал 
Осадчий. - Наша организа-
ция проектирует гидроэлек-
тростанции, и мы никогда 
не создавали проекты су-
доходных каналов. Един-
ственный канал, которым 
мы занимались, это Днепр 
- Донбасс. Это было еще при 
Советском Союзе. Первую 

очередь мы проектирова-
ли в 1978 году, вторую - в 
1984 году. Потом распал-
ся Союз, финансирова-
ние прекратилось, и по-
строить канал не удалось.

Хотя, по его словам, 
идея после появления та-
кой информации все же 
обсуждалась. И выводы 
снова нерадостные для 
хлопцев.

- На мой взгляд, как 
инженера, может быть 
технически это и воз-
можно, - продолжает 
Осадчий. - Но по объему 
финансирования - это 
как Суэцкий канал: не 
один десяток миллиардов 

долларов. 15 метров глуби-
на - это смешно. Если там 
должны ходить военные и 
гражданские суда, глубина 
должна быть метров 40 - 50. 
А как углублять Сиваш, где 
пески, которые надо потом 
укреплять? Кроме того, на-
до будет вытащить 200 - 300 
миллионов кубометров зем-
ли. В год при самом боль-
шом темпе строительства 
можно выкапывать 10 мил-
лионов. А тут 300! Плюс  раз-
ница в отметках Азовского 
и Черного морей, а значит, 
нужно строить шлюзовые 
камеры…
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ВЕЛИКИЙ ТРАНСУКРАИНСКИЙ МОРСКОЙ КАНАЛ

Граница

УКРАИНА

РОССИЯ
КРЫМ

Канал

120 километров

Земляные работы 
будут проводиться 
на 20 километрах.

Черное
море

Азовское
море

Будет проходить через Перекоп, 
Чонгарский залив, Сиваш 

и Арабатскую стрелку.

Углубление 

канала до 15 метров

Расширение до 100 метров

МАЗЕПА

Игорь ЯКУНИН

Постпред 
президента Украины 
в несуществующей 
«Автономной республике 
Крым» Борис Бабин 
поднял панику - на 
перешейке все пропало!

Реальный обладатель этой вирту-
альной должности Борис Бабин с го-
речью заявил украинским журнали-
стам, что Киев теряет рычаги влияния 
на юго-восточных территориях. И речь 
на этот раз не о Донбассе. Постпред 
сокрушался по поводу бардака, кото-
рый царит, в частности, на юге Хер-
сонской области, которая граничит 
с Крымом, за который Бабин как бы 
несет ответственность. В ряде райо-
нов, в частности, в Геническом, есть 
«признаки потери государственного 
управления», жалуется чиновник. И 
возлагает за это ответственность 
на... правильно  - пророссийские 
злобные силы, которые засылают на 
Херсонщину подрывные группы, а те 
будто бы и раскачивают ситуацию.

«Комсомолка» обратилась за 
комментарием к Олегу Цареву, экс-
депутату Верховной рады Украины, 
ныне живущему в Крыму:

- Что стоит за заявлением 
украинского чиновника о потере 
управляемости в приграничных с 
Крымом территориях? Желание 
закрутить там гайки?

- Это первое, что приходит в голову. 
За такими заявлениями может после-
довать новая карательная операция 
на юге Украины. Тема реванша важна 
для Порошенко для его будущей изби-
рательной кампании. Ведь до выборов 
президента на Украине  ровно год. С 
учетом того, что Донбасс и Крым не 
будут голосовать в марте 2019-го, 
шансов, что пророссийский канди-
дат выиграет выборы, нет. Поэтому 
для Порошенко важно создать искус-
ственно пророссийского кандидата, 
которого он победит. Так же Януко-
вич в свое время надувал рейтинг 
Тягнибока и Кличко. Чтобы оторвать 
голоса у Юлии Тимошенко.

- Наверное, и для создания ви-
димости альтернативы?

- Альтернативы у него и так доста-
точно. Политиков, которые критикуют 
действующую в Киеве власть, но при 
этом занимают антироссийскую пози-
цию, на Украине много. Но Порошен-
ко удобнее биться с пророссийским 
кандидатом. 

- До вас как для человека, 
живущего в Крыму, доходит ин-
формация о реальном росте на-
пряженности по ту сторону Пере-
копа?

- Реальный рейтинг Порошенко 
чрезвычайно низкий. Люди недо-
вольны итогами майдана. Антипоро-
шенковские настроения особенно 
сильны в русскоязычных регионах. А 
это в том числе и близкие к Крыму 
области. Люди ездят в Крым, видят, 
какая жизнь тут,  и сравнивают. Де-
лают выводы.

Киев признал 
потерю контроля 
над южными 
территориями

 ■ ОтКРОВенИяУкраина сделает Крым островом,  
прорыв по Перекопу судоходный канал?

А В этО ВРеМя

Абрамович стал израильтянином
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Дина ПРИГОРОВА

Кубань представила 
экономический 
потенциал в Берлине.

Развитие международных свя-
зей сегодня - один из приоритетов 
экономической политики края. 
Прошедший год стал рекордным 
по числу официальных и бизнес-
делегаций других государств в наш 
регион. Представители более 30 
стран посетили край. И самые те-
сные контакты - с Германией.

Немецкие предприниматели и по-
литики встречались с руководством 
региона пять раз. В том числе в 
рамках масштабных международ-
ных мероприятий - XIV конферен-
ции городов-партнеров России и 
Германии с участием министра 
иностранных дел РФ Сергея 
Лаврова, а также IX Российско-
Германской конференции молодых 
лидеров в Сочи.

В итоге Краснодарский край при-
гласили в Берлин на презентацию 
экономического потенциала. Встре-
ча прошла на днях в Торговом пред-
ставительстве России в ФРГ. Вместе 
с главой региона Вениамином 
Кондратьевым в работе делегации 
приняли участие председатель ЗСК 
Юрий Бурлачко, вице-губернаторы 
Василий Швец, Андрей Коробка, 
предприниматели и производствен-
ники, представляющие ключевые 
секторы экономики края.

Мы за лоКализацию
На встрече в Берлине присутст-

вовали представители более чем 
50 немецких компаний. 

- Необходимо понять нишу, ко-
торую немецкий бизнес сможет 
занять сегодня в экономике Ку-
бани, и выстраивать надежные 
партнерские отношения, - сказал 
Вениамин Кондратьев. - Мы заин-
тересованы в локализации произ-
водств немецких предприятий и 
готовы предоставить максимально 
комфортные условия для реализа-
ции таких бизнес-проектов. 

Сегодня в крае одно из самых 
современных, гибких инвестицион-
ных законодательств в РФ. Введен 
ряд законов, которые создают пре-
ференции инвесторам, защищают 
бизнес. Работает льготная система 

налогообложения. Все это в первую 
очередь направлено на улучшение 
качества жизни кубанцев - привле-
кая инвестиции в экономику, укре-
пляется социальная стабильность, 
уверены власти региона.

СтаРтовые 
возМожноСти

Во время берлинской встречи 
представители компаний, которые 
уже успешно работают на Кубани, 
такие как CLAAS, Knauf, Metro Cash 
and Carry, отметили инвестиционно 
ориентированную политику регио-
нальных властей. А председатель 
Восточного комитета германской 
экономики Вольфганг Бюхель под-
черкнул, что край не случайно за-

нимает ведущие позиции в инвест-
рейтинге. 

- Здесь привлекательные условия 
работы, - сказал Вольфган Бюхель. 
- У немецкого бизнеса уникальный 
опыт работы в крае, и мы настрое-
ны больше вкладывать в экономику 
региона.

По словам Чрезвычайного и 
Полномочного Посла РФ в Фе-
деративной Республике Герма-
ния Нечаева, в регионе создана 
удобная инфраструктура и инстру-
менты ведения бизнеса. 

Один из таких инструментов - ин-
ститут инвестиционных уполномо-
ченных в муниципалитетах региона, 
который был создан по инициативе 
Вениамина Кондратьева. Омбудсме-

ны занимаются улучшением бизнес-
климата, привлечением инвестиций 
и сопровождением проектов, ин-
формируют предпринимателей о 
форматах господдержки. Теперь 
инвеступолномоченный появится 
и в Германии.

- Эта страна выбрана не случай-
но, - подчеркнул вице-губернатор 
Краснодарского края Василий 
Швец. - Германия является нашим 
ключевым партнером в сфере ин-
вестиций.

В задачи представителя будет 
входить оказание содействия 
производителям Кубани в вы-
воде продукции на экспорт, в 
том числе в Германию и другие 
страны Еврозоны.

- Уверен, те, кто сегодня 
примут решение об открытии 
бизнеса в крае, уже завтра 
получат стратегическое пре-
имущество в освоении рын-
ка, - подчеркнул Вениамин  
Кондратьев. 
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Все кубанское: бизнес-проекты,  
вино и музыкальный презент от казачьего хора. 

В Германии начнет работу 
инвестпредставитель края

об это заявил 
вениамин 
Кондратьев на 
презентации 
в Берлине.

Вина ведущих кубанских 
производителей представи-
ли в столице Германии. Пре-
зентация была организована 
при содействии Восточного 
комитета Германской эконо-
мики и Торгового предста-
вительства РФ в Германии.

- Сегодня мы с гордо-
стью можем говорить, что 
кубанское вино - это про-
дукт, который заслуживает 
экспорта, и ничем не усту-
пает французскому или 
итальянскому, - отметил 
губернатор.

Он также напомнил, что 
в рамках ПМЭФ-2018, про-
шедшего накануне, прези-
дента Франции угощали 
вином, произведенным в 
Краснодарском крае.

- Для нас это лучшее подтвер-
ждение качества. И сегодня мы 
стремимся к тому, чтобы наше 
вино было не только на прилав-
ках страны, но и доступно для 
жителей Германии, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Со своей стороны Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
РФ в Федеративной Республике 
Германия Сергей Нечаев назвал 
сферу виноделия перспектив-
ной для расширения сотрудни-
чества между субъектами. 

 ■ важно!

 ■ а в Это вРеМЯ

Вино заслуживает экспорта

Немецкая компания создаст первую 
производственную площадку

 ■ толЬКо циФРы

✓ 94 крупных инвестпроекта 
на общую сумму 104,4 млрд ру-
блей реализовано в 2017 году. 

✓ 3,1 тыс. новых рабочих 
мест было создано. 

✓ 300 компаний с иностран-
ным капиталом работает в ре-
гионе.

✓ 11,7 млрд долларов - 
внешнеторговый оборот края 
в 2017-м, это плюс 25% к  
2016 году.

Во время презента-
ции инвестпотенциа-
ла Кубани в Берлине 
протокол о намере-
ниях подписали гла-
ва региона Вени-
амин Кондратьев 
и учредитель ООО 
«РусАнкер ИТ» 
Фридрих Депп.

Российско-герман-
ская компания по-
ставляет в Россию 
оборудование, ко-
торое используется 
в берегоукрепитель-
ных работах, горном, 
дорожном строи-
тельстве. В рамках 
подписанного доку-
мента компания пла-

нирует производить 
технику на Кубани. 
Предполагается, что 
проект будет реали-
зован в Динском рай-
оне. Объем инвести-
ций - 500 миллионов 
рублей.

- Создание подоб-
ных высокотехноло-
гичных производств 
на территории Кра-
снодарского края 
- одна из приори-
тетных задач для 
региона, - уверен 
Вениамин Кондра-
тьев. Мы рады, что 
для организации 
своей первой в 
России производ-

ственной площадки 
компания выбрала 
именно наш регион. 
Часть продукции бу-
дет ориентирована 
на экспорт. И лока-
лизация производст-
ва в крае - огромный 
плюс с точки зрения 
логистики.

Глава региона так-
же подчеркнул, что 
реализация такого 
инвестпроекта ста-
нет важным шагом 
в формировании 
современного про-
мышленного класте-
ра в Краснодарском 
крае, и в целом вы-
ведет отечествен-
ную строительную 
отрасль на новый 
уровень.

на высокотехнологичном 
предприятии будут выпускать 
инженерную технику.

СпРавКа «Кп»
По данным департамента инвестиций 

и развития малого и среднего предпри-
нимательства края, в прошлом году 
товарооборот между Кубанью и Гер-
манией составил 381 млн долларов.

Германия входит в число стран, ак-
тивно инвестирующих в экономику 
региона. 

Компании с немецким капиталом - а 
их на территории края 18 - не только 
создают новые производства и рабочие 
места, но и привносят высокие техноло-
гии, опыт создания предприятий с высо-
кой производительностью труда. Как, 
например, компания КлААС, которая 
работает в регионе 15 лет и достигла 
уровня локализации более 60%. 

Вениамин Кондратьев  
и Фридрих Депп подписали соглашение  

о строительстве на Кубани нового завода.
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Сочи на третьем месте 
по дороговизне жилья в стране

Екатерина БУГАЙ

Большинство 
работ идут с 
опережением 
графика.

Промежуточные ито-
ги реконструкции дорог 
в Краснодаре подвели в 
городском департаменте 
транспорта и дорожно-
го хозяйства. По словам 
руководителя ведомства 
Владимира Архипова, в 
рамках приоритетного фе-
дерального проекта «Без-
опасные и качественные 
дороги» ремонт сейчас 
проходит на 52 участках 
из 63 запланированных в 
2018 году. 

- В активной стадии ре-
конструкция на Тихорец-
ком путепроводе. Идут 
подготовительные меро-
приятия на офицерском 
путепроводе. При этом 
подрядчики выполняют 
контракты без потери 
качества, мы это при-
стально отслеживаем. у 
«Дортранссервиса» на ба-
лансе сейчас 17 объектов 
в работе, у «Весты» - 15 
объектов. «Краснодарав-
тодор» ремонтирует 73 
участка, «ДСо-1» - 14 и 
«Югстройдор» занимает-
ся двумя объектами, - от-
метил Владимир Архипов.

ОФИЦеРСКИй 
ПУТеПРОВОД

С открытием обнов-
ленного Т-образного пе-
рекрестка на улице Зи-
повской в первых числах 
июня начнется ремонт 
офицерского путепрово-
да. В выходные в районе 
«кольца» подрядная ор-
ганизация вышла на фре-
зирование изношенных 
слоев старого асфаль-
тобетонного покрытия. 
Сейчас работы по уклад-
ке выравнивающего и 
верхнего слоя асфальта 
продолжаются.

- Ставим бордюры в 
треугольном островке, 
совмещаем их и делаем 
одну треугольную зеле-
ную зону. В начале июня 
мы должны запустить но-
вую схему движения на 
Т-образном перекрестке, 
затем работы сместятся 
в район путепровода на 
офицерской, - заключил 
руководитель департамен-
та транспорта и дорожно-
го хозяйства.

Сумма контракта с под-
рядчиком составила 65,7 
миллиона рублей. Их на-
правят на ремонт кон-

структивных элементов пу-
тепровода на офицерской, 
замену деформационных 
швов и гидроизоляции, об-
новление тротуаров и про-
езжей части. Кроме того, 
по центру путепровода за-
менят защитный короб, за-
крывающий теплотрассу. 

- Контракт по красно-
дарской агломерации в 
рамках программы «Без-
опасные и качественные 
дороги» у нас заключен до 
1 октября, но выполнить 
все работы мы хотим за 
лето, - отметил Владимир 
Архипов. - Возможно, что-

то останется на сентябрь, 
но это никак не повлияет 
на движение транспорта 
по основным улицам Крас-
нодара. 

КаК ОРГаНИЗУЮТ 
ДВИЖеНИе 
ПО ОФИЦеРСКОй?

на первом этапе в пер-
вых числах июня одна из 
двух полос на каждом пу-
тепроводе будет пооче-
редно закрываться для 
движения. Этот период 
займет ориентировочно 
полтора месяца. Затем 
приступят к оставшейся 

части и перекроют две 
другие полосы. на все 
время работ на мосту 
движение пешеходов по 
тротуарам будет органи-
зовано по специальным 
схемам. на время ремон-
та путепроводов на при-
легающих улицах будут 
установлены предупреж-
дающие информацион-
ные стенды, - проинфор-
мировали в департаменте 
транспорта и дорожного 
хозяйства краевой столи-
цы. Такие же работы сей-
час ведут на путепроводе 
по улице Тихорецкой.

 ■ КСТаТИ

на Привокзальной 
площади подрядная ор-
ганизация перешла ко 
второму этапу работы. 
Дорожники сохранили 
возможность парковки 
для частного и межмуни-
ципального транспорта. 
однако рекомендуют вла-
дельцам авто без лишней 
надобности не заезжать 
на территорию ж/д вокза-
ла и не создавать заторы, 
особенно в часы пик. В департменте транспорта и дорожного движения провели промежуточные 

итоги реализации программы «Безопасные и качественные дороги». 

К концу лета в Краснодаре 
отремонтируют около 60 участков дорог

 ■ ЭТО ПОлеЗНО ЗНаТь
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Егор КАЗАКОВ

Стоимость квадратного 
метра на курорте 
растет, причем за счет 
иногородних покупателей.

Покупка недвижимости - попу-
лярное средство вложения денег. 
Если на банковском счете лежит 
не один миллион, то приобрете-
ние дома или квартиры - непло-
хая долгосрочная инвестиция.

Стоит определиться лишь с го-
родом. Вот только Сочи уже тре-
тий год держится в топ-3 городов 
с самой дорогой недвижимостью.

Стоимость хоть и важный по-
казатель, но не единственный. 
Не стоит сбрасывать со счетов 
также динамику роста или пони-
жение цены за квадратный метр 
жилья. Черноморский курорт по 
ценам на недвижимость пере-
гнали только Москва и Санкт-
Петербург. А вот на четвертом 
месте обосновался Владивосток, 
замыкает пятерку «лидеров» - Ба-
лашиха.

- Эти города плотно распо-
ложились на своих местах, и за 
три года никуда не сдвинулись, 
- рассказывают «Комсомоль-
ской правде» аналитики порта-
ла Domofond.ru.

По данным на конец апреля, 
в столице квадратный метр в 
среднем стоит 193 329 рублей. 

В  Питере - 115 649. Сочи не да-
леко ушел - 105 351 рубль за метр. 
Цена во Владивостоке едва пере-
валила за 100 тысяч, а в Балашихе 
за квадратный метр жилья хотят 
86,4 тысячи.

Здесь же следует упомянуть ди-
намику роста цен. Дело в том, 
что, с точки зрения финансовых 
вложений, в Сочи выгоднее всего 
приобретать квадратные метры.

- За год цены на недвижимость 
в Сочи поднялись на 8,8% - это 
8,5 тысячи рублей за каждый ква-
дратный метр. Чем-то отно-
сительно похожим 

может «похвастаться» Владивос-
ток с ростом в 5,3%, - поясняют 
аналитики. - В Санкт-Петербурге 
по итогам года удорожание со-
ставило 4,8%. А в столице не-
движимость вообще дешевеет. 
Квадратные метры потеряли там 
3,1% стоимости. Ведь в 2017-м 
средняя цена была 199,5 тысячи 
рублей.

Выходит, что крылатая фраза 
«Знал бы прикуп, жил бы в Сочи» 
была пророческой.

ЗВОНОК ПО ПОВОДУ
Каков спрос на квартиры сейчас?

- Сочи как курорт и центр различных международных предприятий 
пользуется большой популярностью у покупателей недвижимости, - рас-
сказывает «Комсомольской правде» генеральный директор одной из 
консалтинговых компаний Илья Володько. - Люди приобретают там 
недвижимость и для переезда, и для проведения там отпусков, и в качест-
ве инвестиции. Стоит отметить, что немалую долю в росте популярности 
играет обычное жилье, простые квартиры без изысков. Кроме того, 65-
70% недвижимости покупают люди из других регионов России, жителей 
Краснодарского края в этой массе около трети.
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 ■ КУПальНый СеЗОН

Морская вода на курортах 
края соответствует 
санитарным нормам

София ФОМЕНКО

Эксперты взяли 1294 пробы.

Курортный сезон, можно сказать, уже стартовал. 
Потому несколько лабораторий Центра гигиены и эпи-
демиологии в Краснодарском крае взяли 1294 про-
бы морской воды на курортах Краснодарского края. 
Эксперты провели микробиологические, паразитоло-
гические, санитарно-химические и вирусологические 
исследования. По их результатам все пробы соответ-
ствуют нормам.

- По данным анализа инфекционной заболеваемости, 
по Азово-Черноморскому побережью эпидемиологиче-
ская ситуация является стабильной, - сообщили «КП» 
в региональном Роспотребнадзоре.

на данный момент показатели острых кишечных 
инфекций не превышают среднемноголетние уровни. 
Пока не зарегистрировали ни одного случая групповой 
заболеваемости.
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- Купаться 
можно 

не бояться.
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Вместе с экспертами 
«Комсомолка» собрала 
типичные истории из практики, 
показывающие, чего можно 
добиться от нашей медицины 
действительно без денег.

Как известно, болеть у нас в стране 
сложно и недешево, даже за бесплат-
ную медицину зачастую приходится 
доплачивать. Однако порой все мо-
жет оказаться не так разорительно и 
страшно, как мы привыкли думать.

«БУДЕМ РЕЗАТЬ  
И ДРОБИТЬ»

30-летней жительнице Тюменской 
области понадобилось удалить кисту 
в верхней челюсти. Врачи заботливо 
предупредили: стандартная операция 
по полису ОМС, то есть бесплатно, 
будет очень травматичной, а вот если 
заключить договор о платных медус-
лугах, то кисту уберут эндоскопиче-
ским методом, то есть с минималь-
ным хирургическим вмешательством. 
Обойдется это в 28 тысяч рублей.

- Не все знают, но у каждого россия-
нина есть персональный защитник 
его прав при получении медпомощи в 
рамках ОМС (обязательного медстра-
хования. - Ред.), - поясняет доктор 
медицинских наук, эксперт по правам 
пациентов Алексей Березников. - Это 
страховая компания, выдавшая вам 
полис ОМС. Сейчас у таких специ-
алистов широкий набор полномо-
чий, который позволяет бесплатно 
помогать пациентам в решении самых 
разных проблем.

Расстроенная пациентка из Тюме-
ни по совету знакомых позвонила по 
телефону, указанному на медполи-
се. Эксперты уточнили возможности 
оплаты эндоскопических операций 
по ОМС, связались с руководством 
клиники. В итоге девушке быстро 
согласовали дату госпитализации с 
бесплатным удалением кисты совре-
менным малотравматичным методом. 
Операция прошла успешно.

СОВЕТ
Списки анализов, процедур, расход-

ных материалов и т. п., положенных 

пациенту в рамках ОМС, утверждены 
законодательством, но документов 
много, и самому разобраться в них 
непросто. Поэтому в любом случае, 
когда вам предлагают «более совре-
менный»/качественный/менее болез-
ненный и т. п. метод за плату, уверяя, 
что в ОМС это не входит, сразу же 
звоните своему медицинскому стра-
ховщику, чтобы он уточнил: так ли 
это?

АППАРАТ  
В РЕМОНТЕ - ЖДИТЕ

Двухлетнему малышу с редкой бо-
лезнью Моямоя (постепенное зарас-
тание, сужение сосудов головного 
мозга) стало хуже, и срочно понадо-
билась ангиография сосудов мозга, 
т. е. сложное рентгенографическое 
исследование с введением контраст-
ного вещества. В поликлинике, к ко-
торой прикреплен ребенок, развели 
руками: диагностический аппарат 
сломался, сдан в ремонт, ждите.

Мама мальчика в отчаянии связа-
лась с сотрудниками компании, где 
малышу оформляли полис ОМС. 
Специалисты организовали консуль-
тацию в другой клинике, проведение 
обследования там и госпитализацию 

малыша. Ребенок вовремя получил 
необходимую медпомощь, кризиса 
удалось избежать. Все это  бесплатно.

СОВЕТ
Нередко встречаются ситуации, 

когда единственный врач-специалист 
(инфекционист, эндокринолог и т. д.) 
заболел, реактивы для определенных 
анализов закончились, а аппарат для 
обследований сломался. Запомните: 
во всех этих случаях вас обязаны бес-
платно направить в другое ближай-
шее медучреждение, где есть то, что 
вам требуется, поясняет специалист 
по защите прав пациентов в системе 
ОМС Анна Макашова. Если направле-
ние не выдают - сразу звоните своему 
страховщику по ОМС.

 РАСКОШЕЛИТЬСЯ  
И ПОЛУЧИТЬ  
КОМПЕНСАЦИЮ

В Челябинске врач-гастроэнтеролог 
горбольницы выдал своей пациентке 
направление на операцию и пред-
упредил: за предоперационное об-
следование и контрольное УЗИ при-
дется платить. Женщина оформила 
все расходы официально: заключи-
ла договор, взяла квитанции. А по-

том позвонила на «горячую линию» 
компании, выдавшей полис ОМС. 
Специалисты рекомендовали офор-
мить письменную жалобу и прило-
жить копии финансовых докумен-
тов, подтверждающих, что пациентку 
фактически вынудили раскошелиться 
на платные медуслуги. Жалоба была 
признана обоснованной, и к больни-
це предъявили требование возместить 
пациентке потраченные средства. 
Женщина получила компенсацию.

СОВЕТ
Если вам навязывают платные медус-

луги и обстоятельства складываются 
так, что вы вынуждены заплатить, 
обязательно заключайте договор, хра-
ните квитанции/чеки, по возможности 
фиксируйте заявления медперсонала о 
том, что обследования/процедуры мож-
но получить только платно. Имейте в 
виду: в карте или истории болезни долж-
но фиксироваться: пациент уведомлен, 
что услуга будет оказана вне ОМС (то 
есть платно). Потом позвоните в свою 
страховую медицинскую компанию и 
проконсультируйтесь, как составить 
жалобу.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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НА ЗАМЕТКУ

Если вы едете в отпуск
Отправляясь на отдых в другие регионы, прихватите с 

собой ваш полис обязательного медицинского страхова-

ния, советуют эксперты. В крайнем случае имейте при 

себе ксерокопию, фото в смартфоне или хотя бы просто 

записанную информацию: номер полиса и название вы-

давшей его страховой медицинской организации. Запом-

ните: по закону медпомощь застрахованным гражданам 

(то есть имеющим полис ОМС) оказывается бесплатно 

на всей территории России в объеме базовой програм-

мы ОМС. В такую программу входят все основные виды 

медпомощи при самых распространенных заболеваниях.

3 совета, как лечиться 
хорошо и бесплатно

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Общеизвестно, что наш орга-
низм на 70 процентов состоит 
из воды. И, чтобы поддерживать 
водный баланс, человек должен 
выпивать два литра воды еже-
дневно.

20 стаканов воды - эта цифра 
многих пугает. Можно ли заме-
нить воду чаем-кофе или умень-
шить количество жидкости? А 
может, кому-то стоит пить еще 
больше? И что будет, если не 
пить? Разбираемся в вопросе.

Клетки крови в сосудистом 
русле плавают в воде. Когда 
мы пьем достаточно, кровь жид-
кая, движется по сосудам легко 
и быстро. Если организм обе-
звожен, кровь сгущается. Про-
талкивать ее по сосудам сердцу 
тяжело. Оно вынуждено работать 
с усиленной нагрузкой. И все 

равно кое-где густая кровь за-
стаивается, образуются тромбы. 
А это прямой риск инсульта и 
инфаркта!

Для того чтобы избежать это-
го, достаточно выпивать два 
литра воды в сутки - это на 50 
процентов снижает риск сер-
дечных катастроф. Кроме того, 
сердечникам обязательно нуж-
но выпивать перед сном стакан 
воды и еще один ставить около 
кровати - на утро. Ведь ночью 
происходит физиологическое 
сгущение крови.

Малое увлажнение кожи 
приводит к образованию 
преждевременных морщин. 
Поэтому, чтобы оставаться мо-
лодой и красивой, нужно много 
пить. Кофе и чай в зачет не идут, 
поскольку обладают мочегонным 

эффектом. Выпивая чашку кофе, 
вы выводите из организма две 
чашки жидкости! Поэтому если 
вы чае- или кофеман, на каждую 
выпитую чашку любимого напит-
ка вы должны выпивать стакан 
воды сверх двухлитровой нормы.

Недостаток воды в организ-
ме приводит к запорам. А это 
повышенный риск рака прямой 
кишки. Кстати, если вы сильно 
потеете - из-за лишнего веса, 
жары или индивидуальной осо-
бенности, чтобы компенсировать 
потерю влаги, вам необходимо 
выпивать на пол-литра, а то и 
литр воды больше остальных.

Когда мы много пьем, ин-
тенсивно промывается наш 
мочевой пузырь. И из него бук-
вально вымываются токсины и 
канцерогены. То есть достаточно 
пить - значит, осуществлять про-
филактику рака.

Наш мозг плавает внутри 
черепной коробки в спинно-

мозговой жидкости. Обезвожи-
вание приводит к тому, что ее объ-
ем уменьшается, его становится 
недостаточно. Возрастает риск 
травмы (нет амортизации). Начи-
нается очень интенсивная голов-
ная боль. Сильное обезвоживание 
может привести к гибели.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

Чудеса водыКаждое утро на Первом канале извест-
ная телеведущая и врач Елена Малышева 
рассказывает, как обустроить свой быт 
так, чтобы жить было не только здОрово, 
но и здорОво. А для тех, кто не успел к 
эфиру, мы напоминаем о самых интерес-
ных темах программы.

Смотрите  
«Жить здорово!» 

с понедельника  
по пятницу в 9.50 (мск) 

на Первом канале.

ВАЖНО!
Роспотребнадзор вместе с 

врачами, санитарными врача-
ми и учеными еще в 2012 году 
создал карту водопроводной 
воды в России. Где житель лю-
бого региона страны может 
узнать, какие загрязнения свой-
ственны его местности. Прове-
рить качество воды можно по 
адресу в интернете watermap.
zdorovieinfo.ru.
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Окончание.  
Начало в номере  

за 29 мая с. г.  
и на сайте kp.ru.

ЗАМАНИМ АЗИАТОВ-
МИЛЛИОНЕРОВ!

Горы гигантских 
устриц, мясо морских 
ежей, богатое йодом, 
сырые гребешки, бес-
ценная морская ка-
пуста, гребешки под 
грибным соусом, вели-
колепные крабы, запе-
ченные мидии. Даже я, 
человек, избалованный 
деликатесами, ошелом-
лена этой морской ро-
скошью. За соседним 
столом ресторана бук-
вально обжираются два 
китайца. Лица у них со-
вершенно счастливые.

Но таких ресторанов 
во Владивостоке со-
всем немного. Не хвата-
ет «морских огородов», 
где можно выращивать и 
поставлять всю эту бес-
ценную живность.

Вообще я представ-
ляла себе Владивосток 
чуть ли не как русский 
Лас-Вегас в блеске не-
боскребов, развлека-
тельных центров, до-
рогих магазинов. Но в 
городе всего один при-
личный отель. Мест-
ных жителей страшно 
раздражают два недо-
строенных «Хайята» как 
памятники обманутой 
мечте. Турфирмы чест-
но признаются: «Влади-
восток - это турпоездка 

на три дня. Показывать 
нечего».

- Вы в Японии были? 
Ага, значит, знаете зна-
менитую улицу Гиндза в 
Токио с ее заоблачными 
ценами, - говорит ака-
демик Виктор Ларин. - 
Сейчас выходишь на 
Гиндзу, а там толпы ки-
тайцев. И это не элита! 
Они сразу покупают че-
модан «Луи Витон» и на-
бивают его дорогостоя-
щим барахлом.

- Япония просто за-
полонена китайцами, - 
рассказывает завкафе-
дрой Тихоокеанской Азии 
ДВФУ Диана Владимиро-
ва. - Огромное количе-
ство китайских харчевен, 
где есть кабинки только 
для своих. Даже на зна-
менитых термальных 
источниках управляю-
щие и обслуживающий 
персонал - китайцы. Обе 
нации друг друга, мягко 
говоря, исторически не-
долюбливают, но Китай 
активно обживает Япо-
нию. А мы все время 
проигрываем из-за раз-
дутого пузыря «желтой 
угрозы».

НАУЧИТЬСЯ  
ДЕЛАТЬ БИЗНЕС

Китайцам неинтерес-
но. Невыгодно. Нет ин-
фраструктуры. И каждый 
день меняются законы. 
На всех экономических 
симпозиумах споры чуть 
ли не до драк доходят. 
«Как с вами можно иметь 
дело, если у вас каждый 
день меняются правила и 
никто ни за что не отве-
чает?» - кричат китайцы. 
И правильно кричат.

Вот вам маленький 

пример. 29 апреля в Ха-
баровске должна была 
открыться навигация. 
Час на пароходике - и 
ты в Китае, в приятном 
городке Фуюань, и без 
визы. Сотни хабаровчан 
и сотни китайцев купи-
ли путевки на майские 
праздники. В том числе 
и я. Но таможня не дала 
добро. За весь зимний 
период они так и не успе-
ли подготовиться! Мне 
позвонили грустные лю-
ди из турфирмы и попро-
сили забрать деньги. Я не 
говорю даже о том, что 
сотням людей испортили 
«маевки». Но посчитайте 
убытки турфирм, гости-
ниц, гидов, магазинов! 
В Китае такую тамож-
ню уволили бы за пять 
минут. А может быть, 
расстреляли на всякий 
случай. За последние че-

тыре года в Китае за кор-
рупцию и некомпетент-
ность наказали свыше 
миллиона чиновников! 
Там люди резкие. Все, 
кто препятствуют легаль-
ному здоровому бизнесу, 
подлежат немедленному 
наказанию. А в Хабаров-
ске никто даже не поду-
мал извиниться перед 
обманутыми туристами.

Денис Коган - один из 
немногих успешных биз-
несменов, работающих с 
китайцами. Заодно ведет 
курс стратегии высшей 
экономической деятель-
ности в университете во 
Владивостоке.

- Знаете, как мыслят 
мои слушатели? А давай-
те мы здесь будем что-то 
производить, а китайцы 
здесь, у нас, будут оптом 
покупать. А я им объяс-
няю: при таком ведении 

бизнеса китайцы оставят 
вам ровно столько де-
нег, чтобы с вас штаны 
не падали. Нам нужно 
не бояться идти в Китай 
и организовывать соб-
ственные продажи, уста-
навливать свои цены. Вы 
историю про мороженое 
слышали? Путин угостил 
председателя КНР Си 
Цзиньпина мороженым. 
У нашего местного про-
изводителя в прошлом 
году мороженое просто 
выстрелило. Рост изме-
рялся в сотни процентов. 
Но они не зарегистриро-
вали торговую марку и 
не стали заморачивать-
ся организацией про-
даж в Китае. А китайцы 
немедленно построили 
завод и продают теперь 
русское мороженое. И в 
этом году у нашего заво-
да нет продаж в Китае.

В СТАРОМ ПОЕЗДЕ 
ДАЛЕКО НЕ УЕДЕШЬ

Спрашиваю:
- Почему китайский 

бизнес уходит с Дальне-
го Востока?

Бизнесмен Денис Ко-
ган грустнеет:

- Да это та же история, 
что и с дальневосточным 
гектаром. Приморский 
край - зона рискованно-
го земледелия по сравне-
нию с Южным Китаем, к 
примеру. И в Китае раз-
витая инфраструктура, 
беспроцентные креди-
ты на технику, семена и 
удобрения, электроэнер-
гия в три раза дешевле 
и льготные кредиты для 
бизнеса. Хотели мы тут 
с товарищем взять эти 
самые дальневосточные 
гектары. Но там нет до-
рог, нет воды, растет лес 
на какой-нибудь сопке. 

Специальный
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В селе Сергеевка под Хабаровском предприниматель из Харбина Джан (в центре) 
на радость местным жителям взял в аренду земли заброшенного совхоза. 

Китайцы уходят      с Дальнего Востока
Дарья АСЛАМОВА

Кто придумал  
миф о «желтой  
угрозе».

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП» 

Восточноевропейская 
страна готова 
заплатить $2 млрд. 
за военную базу 
США на своей 
территории.

Чего поляки боятся? У 
них 120 тысяч служивых под ру-
жьем, почти 2 тысячи танков. На польской 
территории уже дислоцируется два с по-
ловиной десятка военных объектов США 
(включая и эшелон ПРО). Правда, если ве-
рить штатовцам и полякам, личный состав 
там находится на ротационной основе. 
Теперь же поляки готовы за свой счет соо-
рудить еще и постоянную военную базу 
для американцев со всей инфраструктурой: 
школы, детсады, больницы, квартиры для 

семей американских военных 
(даже бордель по желанию 
«дорогих квартирантов» пла-
нируется). Поляки мечтают о 
двух дивизиях США.

К чему они? Варшава от-
вечает: «Из-за насущной 

необходимости». Прозвучали ритуальные 
слова о «российской военной угрозе». 
Глава Пентагона Джеймс Мэттис со-
общил о готовности американского руко-
водства к переговорам по наращиванию 
своего военного присутствия в Польше. 
США все больше превращают Польшу в 
свою передовую базу - чтобы на случай 
войны не таскать кораблями свою боевую 
технику через Атлантику в Европу.

А как же Основополагающий акт о 
взаимных отношениях между РФ и НАТО 
от 1997 года? Там альянс обещал «осу-
ществлять свою коллективную оборону... 
не путем дополнительного постоянного 
размещения существенных боевых сил».
Неужели документ этот давно сгнил на 
европейской помойке? Вот президент 
Франции Макрон публично признал 
ошибки стран - членов НАТО за последние 
20 лет, не выполнявших свои обязатель-
ства перед международным сообществом. 
По его словам, именно действия «военно-
го альянса с США» привели к законным 
опасениям России.

В это же время из Варшавы спикер 
нижней палаты польского парламен-

та Марек Кухчиньский призывает при-
нять в члены НАТО Украину и Грузию. По 
его словам, оставление Киева и Тбилиси 
за пределами альянса угрожает стабиль-
ности. И потому двери для вступления в 
НАТО «должны быть открыты» для всех 
государств, разделяющих ценности во-
енного блока и готовых исполнять обязан-
ности, вытекающие из членства в НАТО. 
Вообще же пану Кухчиньскому не мешало 
устав альянса изучить: в нем записано, 
что членами НАТО не могут быть страны, у 
которых есть территориальные проблемы.

В Польше ждут янки и готовят для них бордель

«Военное ревю» 
Виктора Баранца  

слушайте по будням 
с 16.05 (мск) на Радио «КП».

 ■ РАЗРЕШИТЕ ОБРАТИТЬСЯ!
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- «Китайская угроза» на наших даль-
них рубежах существует, хотя ее и не 
следует преувеличивать. По офици-
альным данным, на Дальнем Востоке 
проживает около ста тысяч ханьцев 
(самоназвание народа.  - Ред.), по 
неофициальным  - 200 - 300 тыс. По 
сравнению с почти 150-миллионной 
Россией это вроде бы ничто. Но про-
блема в другом: Дальний Восток очень 
слабо заселен, и контроль властей, в 
том числе за нелегальной миграцией, 
здесь очень поверхностный. Китайцы 
же, напротив, отнюдь не склонны к ас-
симиляции и образуют крайне закры-
тые этнические анклавы. Вспомните 
чайна-тауны в США: даже хваленый 
американский «плавильный котел» не 
смог с ними ничего сделать. Как рав-
ных себе они воспринимают только 
других китайцев и везде, где есть воз-
можность, ведут дела исключительно 
с соотечественниками. Это ярко про-
является, например, в турбизнесе: 
ежегодно сотни тысяч граждан Под-
небесной легально ездят в Россию на 
отдых, но почти все деньги оседают 
у китайских же отельеров, рестора-
торов, гидов («Комсомолка» не раз 
писала об этом - подробнее см. на 
сайте kp.ru).

Их экспансия носит в основном 
экономический характер. Любой ре-
гион своего присутствия ханьцы рас-
сматривают как объект эксплуатации 

- получения максимальной прибыли с минимальными 
затратами. И, находясь в чужом (некитайском) ланд-
шафте, забывают о минимальных правилах приличия и 
откровенно плюют на экологические нормы. Например, 
там, где они занимаются сельским хозяйством, остается 
выжженная земля. В буквальном смысле: почву накачи-
вают химикатами, снимают несколько тучных урожаев, 
уходят на новый участок, а биосфера вынуждена вос-
станавливаться много лет. Аналогично - хищническая 
вырубка леса в Прибайкалье без всяких компенсаци-
онных лесопосадок (известны случаи в Красноярском 
крае, Иркутской области, когда китайцы специально 
устраивают лесные пожары, чтобы потом подешевле 
выкупать так называемый горельник, затем, обработав 
его, перепродают как нормальную древесину. - Ред.).

В то же время не нужно лепить из китайцев каких-
то пиратов: там, где государство сильно, а власти не-
подкупны, они предпочитают ни с кем не ссориться и 
блюсти местные законы. И тут мы снова возвращаемся 
к неэффективности, коррупции и жажде наживы наших 
чиновников, которые с удовольствием позволяют хань-
цам подкупать себя - в ущерб национальным интересам 
России. В то же время, если вспомнить исторический 
опыт: когда до революции хунхузы (китайские разбой-
ники) на Дальнем Востоке сталкивались с организован-
ным отпором казачьих сотен, то всегда отступали - как 
воины они достаточно слабы.

Записал Эдвард ЧЕСНОКОВ.

репортаж

Мы посчитали и поня-
ли, что инфраструктура 
сожрет все.

И вот вам суровая рос-
сийская действитель-
ность. Как сорок лет 
назад ходил неспешный 
поезд Владивосток - Со-
ветская Гавань, так и 
ходит. Даже время от-
правления и прибытия 
не поменялось. И вагоны 
не поменялись. А в Китае 
за 4 часа в поезде Пекин 
- Шанхай вы преодоле-
ваете 1300 километров. 
И там есть в вагонах ин-
тернет.

Первична всегда ин-
фраструктура. Когда ки-
тайцы планируют про-
мышленные города, ты 
видишь на карте четко 
разлинованные кварта-
лы. Туда проводят воду, 
тянут железнодорожную 
ветку, организуют бес-
платные курсы повы-
шения квалификации 
для населения. А потом 
приходит бизнес и за-
нимается только бизне-
сом. Предприниматель 
не думает, куда воду под-
вести и кому за это взятку 
дать. Или как подклю-
чить электричество. Это 
не его головная боль. А 
у нас бизнесмен думает 
о бизнесе в последнюю 
очередь.

Рано или поздно все 
упрется в пропускную 
способность нашей же-
лезной дороги. Китайцы 
это поняли. Есть у них 
такой город - Паньцзинь, 
где уже строится гигант-
ский контейнерный тер-
минал. Китай тянет же-
лезнодорожную ветку 
в Европу через Забай-
кальск, на стыке Монго-
лии, России и Китая. Это 
значит, что весь Дальний 
Восток будет отрезан от 
Шелкового пути».

Из окна Тихоокеан-
ского университета в 
Хабаровске перспективы 
Дальнего Востока выгля-
дят далеко не радужны-
ми. Я и два профессора 
пьем крепкий зеленый 
китайский чай и грустно 
курим.

- Россия носится с 
масштабными проек-
тами, - иронически го-
ворит профессор Бля-
хер. - А вы в курсе, что 
у нас уже нет морского 
пассажирского сообще-
ния между Хабаровском 
и Петропавловском-
Камчатским? Наши при-
брежные территории не 
связаны между собой. А 
еще у нас есть Трансси-
бирская магистраль, ко-
торая нуждается в мас-
штабной реконструкции, 

и БАМ - дорогу-то по-
строили, но нужны раз-
вязки, и к большому гру-
зопотоку она не готова.

- А почему у Прези-
дента России нет своей 
резиденции на Дальнем 
Востоке? - спрашивает 
доктор политических на-
ук Илдус Ярулин. - Ес-
ли есть в Сочи, почему 
не сделать здесь? Он бы 
принимал азиатских го-
стей прямо в тихооке-
анской резиденции.

ИДЕАЛЬНЫЙ 
ИНВЕСТОР

И все-таки я его на-
шла в селе Сергеевка 
под Хабаровском. Со-
лидный господин Джан 
из Харбина в прошлом 
году рискнул взять в 
аренду землю в быв-
шем Сергеевском со-
вхозе. Я была уверена, 
что, приехав, увижу 
сотню китайских рабо-
чих. Но первым, кого я 
встретила, был толстый 
американец в солнечных 
очках, который, сидя на 
шатком стуле, грелся на 
солнышке и бросил мне 
ленивое «хэллоу». Аме-
риканец в хабаровском 
селе - это как русский 
медведь на Манхэттене. 
Перед ним стояла ги-
гантских размеров но-
венькая сеялка, и даже 
я, городская фифа, поня-
ла, что это ВЕЩЬ - круче 
десятка новеньких «Мер-
седесов».

- Это самая лучшая 
и самая дорогая в мире 
сеялка! - восторженно 
объяснил мне китайский 
переводчик господина 
Джана.

- А зачем вам америка-
нец? - спрашиваю я.

- А мы его вместе с се-
ялкой заказали на пол-
года. Обучит местных 
крестьян, как ею поль-
зоваться.

- А разве у вас не ки-
тайцы здесь работают?

- Нет, бывшие рабочие 
совхоза, который обан-
кротился. Есть двадцать 
китайцев, но это техни-
ческий персонал. Мы 
привезли тракторы из 
Харбина. там у госпо-
дина Джана большой 
тракторный завод. А 
также купили тракторы 
совместного канадско-
российского производ-
ства, потому что за них не 
надо платить пошлину.

Господин Джан разры-
вается между Харбином и 
Хабаровском. Его очень 
увлекает русская дело-
вая авантюра. Он курит 
длинные коричневые ки-
тайские сигареты.

- Пачка стоит тысячу 
рублей на ваши деньги, - 
восторженно объясняет 
переводчик. Для китай-
цев богатство - это все.

- Мы выращиваем сою 
для продажи в Китай, 
кормовую кукурузу и 
разводим молочных ко-
ров в селах Сергеевка и 
Хор, - объясняет госпо-
дин Джан. - У нас есть 
русские партнеры - два 

молокоперерабатываю-
щих завода в Хабаровске. 
Мы только начали, пото-
му что верим президен-
ту Путину, который под-
держивает иностранные 
инвестиции и стремится 
к хорошим отношениям 
с Китаем. Дальний Вос-
ток становится ближе. 
В Китае много людей с 
деньгами, которые го-
товы вложиться в ваши 
земли.

И через паузу:
- Если будут гарантии 

стабильности для биз-
неса.

Господин Джан выку-
ривает еще одну длин-
ную китайскую сигарету, 
и я могу посмотреть но-
вых коров, которых мне 
с гордостью показывает 
зоотехник Андрей.

- Славные коровушки: 
их из Бурятии, с Алтая 
завезли. Вот мы сейчас 
их на новые корма пере-
ведем, и они будут давать 

молока в два раза боль-
ше, - с надеждой говорит 
Андрей. - Наши прежние 
коровы были без доку-
ментов».

- Это как без докумен-
тов? - наивно спраши-
ваю я.

- Без родословной, 
болели всякой дрянью. 
Словом, только прире-
зать. А вот новые себя 
покажут.

Андрей гордится пере-
менами в совхозе:

- Все новенькое. Люди 
зарплаты стали получать 
стабильно.

А то, что хозяин - ки-
таец, зоотехнику это до 
лампочки. Да хоть из Го-
нолулу. Главное, деньги 
вкладывает. Москва - да-
леко, а Китай, богатый и 
сильный, - рядом.

Местные жители куда 
прагматичнее относятся 
к китайцам, чем столич-
ные умники. «А что бы 
мы без них ели? А во что 
бы одевались? Без китай-
ской дешевой продукции 
Дальний Восток уже дав-
но бы умер. Жалко, что 
мы их сейчас не слишком 
интересуем».

Владивосток -  
Хабаровск.
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Китайцы уходят      с Дальнего Востока ЧАСТЬ 
2

Программу «Национальный 
вопрос» слушайте по средам  
с 18.05 (мск) на Радио «КП».

Автор ждет 
откликов  
на сайте kp.ru

В Хабаровске наш корреспондент обнаружила  
странный памятник русской и китайской 

балалайкам. Сложится ли дуэт? 
Не сфальшивим ли при исполнении?

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Валерий КОРОВИН,  
директор Центра 
геополитических экспертиз:

Они коррумпируют 
наших чиновников 
и гробят природу

  91.0
FM
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Марина МАРКОВА

2 июня РЕН ТВ проведет са-
мую масштабную внеэфирную 
акцию в истории российского 
телевидения - фестивали «Игра 
престолов» одновременно в 4 
городах России. Таким образом 
телеканал поддержит показ 7 
сезонов сериала, который стар-
тует 3 июня.

РЕН ТВ проведет сразу 4 тема-
тических фестиваля - в Москве, 
Ростове-на-Дону, Красноярске и 
Перми.

Главным событием каждого 

фестиваля станет выступление 
рок-звезд первой величины. Го-
стей ждет не только полное по-
гружение в атмосферу леген-
дарной «Игры престолов», но и 
бесплатные концерты групп «Лю-
бэ», «КняZz», «Ария» и Вячеслава 
Бутусова. Также РЕН ТВ предоста-
вит возможность побороться за 
Железный трон, принять участие 
в мастер-классах и выиграть те-
матические подарки.

В Москве фестиваль пройдет в 
парке Победы на Поклонной горе, 
где на сцене РЕН ТВ выступят Вя-
чеслав Бутусов и группа «КняZz». 

В Красноярске площадкой станет 
ЦПКиО им. Горького. В Ростове-
на-Дону РЕН ТВ будет ждать в 
парке «Левобережный». В Перми 
фестиваль пройдет на набереж-
ной реки Камы.

На сцены РЕН ТВ также выйдут 
популярные ведущие канала - Петр 
Марченко и Аркадий Назаренко 
(«Новости»), Владимир Щеглов 
(«Самая полезная программа»).

В каждом городе можно будет 
познакомиться с победителями 
конкурса «Двойники престолов», 
который РЕН ТВ провел в соци-
альных сетях и на сайте ren.tv.

З июня россиян ждет не менее 
грандиозный показ «Игры престо-
лов». Телеканал покажет 7 сезо-
нов «главного сериала лета» за 
7 воскресений. Зрители канала 
смогут пройти всю «Игру престо-
лов»  - от первого знакомства с 

обитателями Семи королевств до 
решающих битв с армиями живых 
мертвецов.

Приходите на фестиваль «Игра 
престолов» 2 июня и смотрите 
все сезоны сериала - каждое вос-
кресенье с 3 июня на РЕН ТВ.

Память

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

РЕН ТВ проведет самую масштабную 
внеэфирную акцию в истории российского ТВ
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Актеры в костюмах 
персонажей 

добавят 
мероприятию 

«игропрестольной» 
атмосферы.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Звезда советских фильмов «Дон 
Сезар де Базан», «Остров погибших 
кораблей», «Жизнь Клима Самги-
на» Наталья Лапина много лет на-
зад уехала жить в Америку, успела за 
эти годы родить дочь, два раза выйти 
замуж, развестись, соблазнить гол-
ливудского повесу Микки Рурка. Но 
именно любовь к Александру Абдулову 
определила ее судьбу.

«В ПЕРВЫЙ РАЗ  
САША МЕНЯ НЕ ЗАМЕТИЛ»

- Наталья, помните, когда впервые 
увидели Абдулова?

- Мне было 14 лет, по телевизору 
шел фильм «Обыкновенное чудо». Я 
была девочкой из рабочего района в 
Нижнем Новгороде. Ходила в обно-
сках старшей сестры. И влюбилась в 
Медведя, которого играл Абдулов, с 
первого взгляда. Плакала по ночам, 
стала сочинять первые песни. Я тогда 
еще не мечтала о карьере актрисы. 
Была уверена, что буду, как и все в 
нашем районе, работать на заводе.

А лично мы впервые встретились на 
спектакле «Звезда и смерть Хоакина 
Мурьеты», когда «Ленком» приехал в 
наш город с гастролями. Я два месяца 
откладывала по 20 копеек (все, что 
давали родители на обед) на ткань, 
из которой сшила платье для похода 
на спектакль.

- Вы уже тогда были красоткой?
- Да нет, скорее гадким утенком. А 

тут - Абдулов! Придумала себе мирок 
в голове. В театр я шла в атласном го-
лубом платье, которое мы с сестрой 
месяц шили. Когда закончился спек-
такль, побежала дарить букет. А там 
огромная очередь. Абдулов схватил 
мой «веник» и отодвинул в сторонку: 
«Ну кто там следующий!»

Я, наверное, месяц прорыдала. А 
потом решила, что пойду учиться на 
актрису и когда-нибудь сыграю рядом 
с ним. С первого раза поступила в теа-
тральное училище. И уже на первом 
курсе стала сниматься в «Жизни Кли-
ма Самгина». После этой работы меня 
стали приглашать в кино: сначала в 
«Остров погибших кораблей», потом в 
«Руанскую деву по прозвищу Пышка».

Мы сдружились на съемках «Остро-
ва погибших кораблей» с режиссе-
ром Женей Гинзбургом. Он мне сказал: 
«Хочу написать под тебя сценарий по 
Мопассану. Давай снимем мюзикл по 
«Пышке»!» Я согласилась. А потом 
призналась Гинзбургу: «Жень, у меня 
есть мечта сыграть с Сашей Абдуло-
вым!» «Ой, все актеры уже утверж-

дены», - ответил Гинзбург. А там и 
правда был набран шикарный состав: 
Лавров, Райкин. Но я не отступила. 
Гинзбург сдался. «Ну хорошо, есть 
роль немецкого офицера, который 
тебя насилует, - засмеялся он. - Но в 
кадре ты должна изображать, как тебе 
противно и горько рыдать». И после 
этой постельной сцены, где я рыдала, 
а герой Абдулова осыпал меня моне-
тами, я сказала Саше: «Знаешь, я ведь 
мечтала о встрече с тобой!» Абдулов 
был тронут. Он был свободен - только 
развелся с Ириной Алферовой. Кра-
сивый, статный. Я ему сразу понрави-
лась. Так начался наш бурный роман.

«В ПОРЫВЕ СТРАСТИ 
ВЫЛОМАЛ ДВЕРЬ»

- А чем он вас покорил как мужчина?
- Он меня покорил как актер. А как 

мужчина он мне тогда не подошел, 
поэтому и расстались.

- Почему не подошел?
- Сашу невозможно было не лю-

бить, и невозможно было быть рядом 
с ним. Есть женщины, которым такие 
мужчины подходят, а я-то рисовала 
его Медведем из «Обыкновенного 
чуда». А он оказался гулякой, любите-

лем женщин, душой компании. Он не 
был верным. Ира Алферова поэтому 
и развелась с ним. Он всем принад-
лежал. Я была молодая плюс ко всему 
собственница. Мне хотелось, чтобы 
были только мы.

- Другие возлюбленные Александра 
Гаврииловича вспоминают, что он был 
способен на безумные поступки ради 
любви: забраться на балкон по водо-
сточной трубе, чтобы подарить букет.

- И у нас это было - чего только 
не делал в порыве то ли страсти, то 
ли ревности. Некоторые сцены в 
«Пышке» мы снимали в Прибалти-
ке, потому что не было денег выехать 
в Париж. На каскадеров тоже не было 
денег, все трюки я должна была делать 
сама. В ноябрьской ледяной воде при-
ходилось барахтаться. И после сцены 
в воде я заболела, думала, не выживу. 
Лежала в номере с температурой под 
сорок, а Абдулов сперва начал ло-
миться ко мне, а потом выбил дверь: 
«Лапина, пошли к нам, мы там сидим 
с ребятами!» Но он был такой легкий, 
добрый, родной, что долго злиться на 
него было невозможно.

- Какой разговор с ним сейчас вспо-
минается?

- Он всегда говорил, что у нас с ним 
была любовь. «Как я был влюблен в 
тебя!» - каждый раз при встрече вспо-
минал. Приезжал ко мне в гости в 
Америку. И когда я была в Москве, 
мы встречались. Как прилетала, пер-
вому звонила Абдулову, он хватал ме-
ня и привозил в «Ленком», общались 
за кулисами, ужинали.

Обычно люди расстаются и потом 
ненавидят друг друга, а мы с Сашей 
остались близкими людьми. Сердце 
было у него добрейшее. И щедрая на-
тура: он мне постоянно дарил украше-
ния, не напоказ, а очень трогательно. 
Просто он не из тех мужчин, которые 
поставят женщину на пьедестал и бу-
дут ей молиться.

«НИКОГДА НЕ ЖАЛОВАЛСЯ»
- Помните последнюю встречу?
- Да, это было в Москве, у меня до-

ма. Примчался Саша с цветами, при-
ехали его друзья. Мы готовили ужин. 
Я очень переживала за его здоровье: 
одну сигарету тушил, следом закури-
вал другую. Постоянно дымил как па-
ровоз. Он жил на всю катушку, несся 
со страшной скоростью по жизни. 

- Вы знали о его болезни?
- Саша не любил жаловаться, но о 

его болезни я знала. Правда, в послед-
ние годы мы уже общались только по 
телефону, потому что Абдулов женил-
ся на молодой девушке, у них роди-
лась дочь. И я отстранилась, ведь он 
всегда пытался за мной ухаживать. Не 
знаю, может, он был таким со всеми. 
Наверное, поэтому все женщины Аб-
дулова вспоминают о нем с теплотой.

Подготовила  
Мария РЕМИЗОВА.
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Актриса Наталья Лапина  
в фильме «Руанская дева  

по прозвищу Пышка». 1989 год.

Возлюбленная Александра Абдулова 
Наталья ЛАПИНА:

Я думала, он Медведь  
из «Обыкновенного чуда», 
а он оказался гулякой

После выхода на экраны в 1978 году фильма «Обыкновенное чудо»  
не было в СССР девушки,  

которая бы не влюбилась в героя Александра Абдулова.
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Тимофей СТЕПАНОВ

Определились 
победители и призеры 
Универсиады Кубани.

Последним видом программы 
турнира стали соревнования по 
плаванию. 

Состязания проходили на базе 
федерального государственно-
го бюджетного образовательного 
учреждения высшего образова-
ния «Кубанский государственный 

университет физической культу-
ры, спорта и туризма». Участие в 
соревнованиях приняли девять 
команд высших учебных заве-
дений Краснодарского края.

По итогам двенадцати видов 
программы в первой группе 
Универсиады победу одержала 
команда Кубанского государ-
ственного университета фи-
зической культуры, спорта и 
туризма. Во второй группе тур-
нира «золото» на счету студентов 
РЭУ им. Плеханова.

призОвые меСта раСпределилиСь 
СледУющим ОбразОм:

Кубань
www.kp.ru

 ■ пОбОлеем!

Студенты отдыхают

Плыли, ехали,  
бежали

Кубанская столица собрала 120 пен-
сионеров в возрасте от 55 лет и старше 
из 21 муниципалитета региона. Стоит 
отметить, что подобные соревнова-
ния проходят на Кубани четвертый 
год подряд.

Старт нынешней Спартакиаде дали 
заместитель министра физической 
культуры и спорта Краснодарского 
края Вячеслав Никитин и председа-
тель правления регионального отде-
ления Союза пенсионеров России 
Вера Авдеева. Турнир проходил на 
четырех спортивных объектах кра-
евого центра - стадионе «Кубань», в 
Центре плавания, спорткомплексе 
«Покровские озера» и в зале краевого 
Центра спортивной подготовки по 
настольному теннису.

Пенсионеры выявляли лучших в 
шахматах, плавании, легкой атле-
тике и настольном теннисе. Побе-
дителями общекомандного зачета 
соревнований стали краснодарские 
пенсионеры. «Серебро» в активе 
представителей олимпийской сто-
лицы, а замкнули тройку призеров 
новороссийцы.

Уже по традиции из победителей и 
призеров турнира сформируют сбор-
ную края для выступлений на Спарта-
киаде пенсионеров России, которая 
пройдет в Новосибирске в третьей 
декаде августа.

Материалы полосы подготовлены при поддержке министерства физической культуры и спорта Краснодарского края.
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На Кубани разыграют трофеи 
краевых соревнований по 
стендовой стрельбе.

С 1 по 3 июня на базе стрелково-стен-
дового комплекса «Дубрава» пройдет от-
крытое первенство Краснодарского края 
по стендовой стрельбе среди юношей и 
девушек.

На огневой рубеж выйдут около 50 веду-
щих стрелков региона в возрасте 11-18 лет. 
Турнир является отборочным. По его итогам 
будет сформирована юношеская сборная 
региона для выступлений на турнирах все-
российского уровня.

Подымим

Бодрячком
Краснодар принял Спартакиаду 
пенсионеров края.
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Спринт
Юниоры 1995-2000 г. р.

❶ Черевацкий Яков (Белореченский район)
❷ Кумин Егор (Белореченский район)
❸ Горлов Дмитрий (Сочи)

Юниорки 1995-2000 г. р.
❶ Ахметшина Виктория (Белореченский район)
❷ Дениченко Дарья (Новороссийск)
❸ Чумакова Екатерина (Краснодар)

Триатлон-эстафета
Смешанные команды 2001-2003 г. р.

❶ Сизоненко Полина, Кузьмин Кирилл, Ни-
китина Виктория, Тажидинов Ренат (Белоре-
ченский район)
❷ Кочергина Ирина, Ходжаев Иван, Бутьяно-
ва Виктория, Архипов Владимир (Краснодар)
❸ Жилина Ульяна, Бирюков Антон, Зотова 
Полина, Подшивалов Виктор (Новороссийск)

бери пример

зНаЙ НаШиХ

Кубанские 
спортсмены открыли 
купальный сезон на 
Кипарисовом озере.

В окрестностях посел-
ка Сукко и одноимен-
ного озера, которое еще 
называют Кипарисовым, 
прошло первенство Кра-
снодарского края по три-
атлону.

Участие в соревнова-
ниях принимали более 
100 спортсменов в воз-
расте от 10 лет и старше 
из Белореченска, Сочи, 
Краснодара и Новорос-
сийска.

Участники состязались 
в дисциплинах «спринт» 
и «триатлон-эстафета» 
(команды по четыре че-
ловека). 

Перед триатлетами 
стояла задача - как мож-
но быстрее преодолеть 
различные дистанции 
бегом, вплавь и на ве-
лосипеде.

Несмотря на то, что 
лето еще не началось, 
температура воды в озе-
ре уже достаточно про-
грелась. Как рассказали 
в краевом центре олим-
пийской подготовки по 
плаванию, воздух в день 
соревнований прогрелся 
до 26, а вода - до 19 гра-
дусов тепла.

ОбщекОмандный зачет 
Универсиады:

В этом году учащиеся вузов состязались в 12 видах программы.

Вода в озере в день 
соревнований прогрелась 

до 19 градусов тепла.

Нередко 
возраст самых 

«взрослых» 
участников 

турнира 
превышает 

80 лет.

СправКа 

«Кп»

Организатор Универсиады Куба-

ни - министерство физической куль-

туры и спорта Краснодарского края. 

Цель турнира - привлечение студентов к 

систематическим занятиям физической 

культурой, спортом, а также развитие 

студенческого спорта в высших учеб-

ных заведениях. ХХVIII Универсиада 

Кубани среди высших учебных 

заведений проходит с мар-

та по конец мая.
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1 группа
❶ ФГБОУ ВО КГУФКСТ
❷ ФГБОУ ВО Кубанский ГАУ
❸ ФГБОУ ВО «КубГУ»

2 группа
❶ ФГБОУ ВО «РЭУ им. Г. В. Плеханова»
❷ Краснодарский кооперативный ин-
ститут (филиал) Российского универ-
ситета кооперации
❸ Краснодарское высшее военное 
авиационное училище летчиков
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Начальник обещал вы-

дать премию... овощами! 
Так и сказал: «Хрен 

вам!»
✱  ✱  ✱

Сегодня в переходе стан-
ции метро «Белорусская» 
состоялась встреча выпуск-
ников, купивших здесь ди-
пломы 5 лет назад.

✱  ✱  ✱
Женщина жалуется 

своей подруге:
- Целую неделю за-

ставляла мужа начать 
ремонт в туалете!

- И что же?
- В субботу он повесил 

на нем объявление «Туа-
лет закрыт на ремонт» и 
ушел в гараж.

✱  ✱  ✱
На Великой Китайской 

стене обнаружена Великая 
Русская надпись.

✱  ✱  ✱
Жена - мужу: 
- Ты сказал, что сде-

лаешь уборку, а сам ис-
чез... Это что за прикол 
такой? 

- Я не исчез, я убрался!
✱  ✱  ✱

Мы живем в такое уди-
вительное время, когда от-
ключение электричества 
влечет за собой потерю 
смысла жизни.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой олимпиец должен 
метнуть? 8. Домашний пес 
Микки-Мауса. 9. Клим, что 
стал Шариковым. 10. Какой 
предмет стал модной татуи-
ровкой благодаря морякам? 
11. «Покрывало» пляжа. 14. 
Звезда спорта. 15. Что мо-
жет как развеселить, так и 
поставить в тупик? 19. Кто из 
великих русских полководцев 
не получил систематического 
образования из-за недостатка 
средств у его родителей? 20. 
Гриль для бутербродов. 21. 
На каком судне команда ка-
питана Кусто искала обломки 
каравелл Христофора Колум-
ба? 22. Какая королева от-
крыла первый Октоберфест? 
23. «Человеческая ... всегда 
трагична». 24. Какой зверек 

прославился на весь мир бла-
годаря пахучести?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мол-
ниеносный» олень из упряжки 
Санта-Клауса. 2. Шоковое за-
мешательство. 4. Настоятель 
над иноками. 5. Шерстяной 
кругляш. 6. Единоборство с 
рефери. 7. «Спаситель» от 
трудового порыва. 11. По-
становщик кулинарных экс-
периментов. 12. Устройство 
для считывания кредиток. 13. 
«Скальд России» для Алексан-
дра Пушкина. 16. Кто из на-
ших легендарных сатириков 
«девушек без чувства юмора 
даже не надкусывал»? 17. 
Единственное, что пьют дра-
коны при школе Тибидохс. 
18. «Умный дурак лучше, 
чем глупый ...». 19. Топливо 
для тачки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Дискобол. 
8. Плуто. 9. Чугункин. 10. Якорь. 11. Песок. 14. Чемпион. 
15. Казус. 19. Багратион. 20. Тостер. 21. «Калипсо». 22. 
Тереза. 23. Комедия. 24. Скунс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блик-
сем. 2. Оторопь. 4. Игумен. 5. Клубок. 6. Бокс. 7. Лень. 11. 
Повар. 12. Картридер. 13. Жуковский. 16. Арканов. 17. 
Ртуть. 18. Остряк. 19. Бензин.
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Вика МАЙОРОВА:
- Фасон платья подобран не очень удачно,  

но есть и плюсы - короткая длина, которая 
показывает красивые длинные ноги девушки.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Надежда ШиНгалиеВа, 
28 лет, самара:

- По профессии я менеджер  
по туризму, а работаю мастером 

ногтевого сервиса. любимое дело 
еще со школы! мечтаю иметь свой 

комплекс красоты и здоровья.

   БУдь стильНоЙ с «КП»
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самые красивые 
девушки россии 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +26…+28 +12…+14
Майкоп +23…+25 +12…+14
Ейск +25…+27 +16…+18
Сочи +21…+23 +19…+21

Погода на завтра, 31 мая

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 64 %
Ветер - 1 м/с, 
восточный
Восход - 04:40       
Заход - 20:03        Полнолуние

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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